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Listo El Borrego Gándara para 
iniciar la aventura por Sonora 

El que se declara 
listo para ir en 
búsqueda de  la 

gubernatura de Sonora 
en el 2021 es Ernesto 
“El Borrego” Gándara y 
será la próxima semana 
cuando arranque reco-
rridos en los munici-
pios del Estado, por lo 

que apueste usted doble contra sencillo 
que lo veremos encabezando reuniones en 
los diversos municipios de sonora. 

Ernesto ya es ampliamente conocido en 
la geografía sonorense y aunque se le iden-
tifica como el más seguro candidato del 
PRI, no descarte usted verlo encabezando 
una alianza de partidos, donde se incluye 
al Movimiento Ciudadano que en Sonora 
puede aportar entre 6 y 7 puntos la dife-
rencia entre ganar y perder 

Podrían ir juntos Gándara, 
Bours y Astiazarán 

Hay que recordar 
que Ricardo Bours, 
Antonio Astiazarán y 
Ernesto Gándara son 
amigos, y los tres cono-
cen los riesgos de ir se-
parados en esta aventu-
ra, por lo que, de llegar 
a un acuerdo, Astiaza-
rán tendría mano en 
la candidatura a la alcaldía de Guaymas, y 
Ricardo Bours en la de Cajeme donde ya 
fue alcalde, y apueste usted doble contra 
sencillo que el punto de acuerdo en Caje-
me sería Abel Murrieta Gutiérrez por tres 
factores, el primero por ser Abel bien visto 
por ambos equipo; dos, por ser un munici-
pio que ocupa mano dura en el tema de la 
seguridad pública y ahí Murrieta se pinta 
solo y tres por qué es una opción electo-
ral más fuerte que Rodrigo Bours quien se 

ha desgastado ante la 
ciudadanía en el pleito 
con el alcalde y funcio-
narios de Cajeme.

Por cierto desde el 
Valle del Yaqui nos 
reportan a Manuel 
Montaño, líder de la 
CTM local, muy acti-
vo entregando “borre-

gos” en miniatura, esto como parte de 
una estrategia en tierra para posicionar 
al ex senador con diferentes actores po-

líticos en Cd. Obregón. 

Si no pagan no exijan; dice  
Célida a hermosillenses 

Entre lágrimas (de 
cocodrilo) Célida Ló-
pez Cárdenas les res-
pondió en su primer 
informe de gobierno 
a los hermosillenses 
como esa famosa ranita 
verde, al decir que ella 
tiene ganas de pavi-
mentar toda la ciudad, 
pero que al ver las cuentas bancarias se le 
quitan, al igual que el deseo de mejorar los 
sueldos de los policías, pero señaló que no 
hay dinero en las arcas municipales. 

Ella argumentó que así recibió el mu-
nicipio y por la carencia de recursos muy 
poco ha logrado hacer. 

Eso sí les recordó a los ciudadanos 
que su gobierno no podrá sin ayuda y que 
mientras que solo el 52 por ciento de los 
hermosillenses paguen impuestos, pues 
que se tenían que acostumbrar a la ciudad 
que tiene, ósea esa llena de baches, sin 
alumbrado y con las calles inseguras. 

Así o más claro! 

La Chayo Quintero se  
robó la noche del Grito 

La que fue muy cri-
ticada es María del Ro-
sario Quintero Borbón, 
alcaldesa de Navojoa, 
quien sorprendió al 
llegar a los festejos del 
Grito de Independen-
cia con un vestido fol-
clórico con el escudo 
de Navojoa estampado 
al frente. 

La alcaldesa quien enfrenta un proceso 
ante la Fiscalía Anticorrupción al ser se-
ñalaba de hacer negocio con los vales de 
gasolina y otras cosillas, hasta bailó al son 
de La Negra junto al mariachi, eso sí, los 
memes no faltaron en las redes sociales 
haciendo sarcasmo de la polémica presi-
denta municipal del Mayo.

Entre gritos Sara Valle  
llega al primer informe 

A la que tampoco le fue nada bien, es a 
Sara Valle Dessens, alcaldesa de Guaymas, 
a quien la delincuencia no la ha dejado ni 
un día descansar con al menos casi una 
decena de policías asesinados en su muni-
cipio, pues resulta que la petista fue incre-

pada por un grupo de 
ciudadanos al llegar al 
recinto donde daría su 
primer informe de go-
bierno, y en coro le gri-
taron consignas como 
“No hay nada que in-
formar”, “Nepotismo 
y corrupción”, entre 
otros señalamientos. 
Nada feliz se miraba el rostro de guaymen-
se, que portaba unos enormes anteojos 
negros, que en lugar de ir a dar cuentas 
alegres a sus ciudadanos, parecía que iba a 
un funeral, así las cosas por el puerto. 

Munro trae línea nacional, lo 
que incomoda a los militantes

Mucho insistió por 
alcanzar la dirigencia 
estatal del PAN don Er-
nesto Munro Palacio y 
ahora que llegó al cargo 
se encuentra con que 
según él mismo dice, no 
tiene la libertad ni la au-
tonomía que quisiera. 
Para decir o hacer cual-
quier cosa tiene que contar con el visto bue-
no de Marko Cortés y se le obliga a repetir el 
mensaje de este, por eso en vez de referirse 
al gobierno estatal o al Congreso se le va el 
tiempo en criticar al presidente López Obra-
dor. Los mismos panistas de base muestran 
su descontento y hasta aseguran que el PAN 
Sonora es aliado del PRI y basan su dicho en 
que a Munro Palacio nunca se le ve criticar al 
gobierno estatal o sus funcionarios, tampo-
co al PRI, sólo al presidente López Obrador y 
con tanto éxito que más del 70 por ciento de 
la ciudadanía mexicana apoya al presidente 
mexicano, lo que no había sucedido antes 
con ningún presidente.

Pujol arrastra funcionarios 
con antecedentes 

En Nogales el alcalde 
Jesús Pujol Irastorza en-
frenta un alud de seña-
lamientos, aunque estos 
son derivados del que-
hacer de algunos de sus 
colaboradores más cerca-
nos, resultado de integrar 
su equipo con experre-
distas que hasta antece-
dentes penales tienen como su secretario de 
Desarrollo Social, Alejandro Castro Sandoval. 
Por lo demás, se ve en el alcalde nogalense a un 
hombre trabajador y honesto.

Ernesto Gándara 

Ricardo Bours

Antonio Astiazarán

Célida López

María Quintero 

Jesús Pujol Irastorza

Sara Valle Dessens

Ernesto Munro 

Círculo Rojo



www.ultimapalabra.com

Del 18 al 24 de septiembre de 2019 Estatal 3

Morena, PT y Encuentro Social

‘Traicionan’ en Sonora el 
pacto nacional de AMLO
Los tropiezos y errores del 
“tsunami” guinda han divido 
a la coalición en el Congreso 
del Estado y en algunos de los 
municipios los resultados han 
sido desastrosos en el primer 

año de gobierno 

Milton Martínez 
Última Palabra

Hermosillo.- La coalición sonoren-
se “Juntos haremos historia”, que 
aglutinaba los esfuerzos políti-

cos de Morena, Partido del Trabajo y En-
cuentro Social, cumple un desastroso año 
de labores gubernamentales conjuntas.

El llamado “tsunami” guinda, que 
hizo palidecer al gobierno sonorense 
por lograr 21 de 33 escaños en el par-
lamento local y 18 de las principales 
alcaldías sonorenses, pierde su fuerza 
mientras sus representantes atienden 
intereses empresariales o aspiraciones 
políticas particulares.

Acá, en la entidad, el efecto “AMLO” 
apenas y trajo los incuestionables triun-
fos electorales y a la coalición le apareció 
una etiqueta con fecha de caducidad.

Los gobernantes coalicionistas no lo-
graron ni hilar doce meses de unidad y 
buenos resultados. Las pruebas son nota-
bles desde las senadurías hasta los muni-
cipios más pequeños.    

El dirigente estatal, Jacobo Mendo-
za Ruiz, admitió que el pacto nacional 
entre el Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), Partido del Trabajo 
y Encuentro Social se encuentra firme, 
pero en lo regional existen “discrepan-
cias” y “diferencias”.

“Lo ideal para nosotros como partido 
(Morena) es que haya diálogo y que pue-
dan concurrir en armonía las tres fuerzas 
políticas que nos llevaron a el triunfo”, 
dijo a Última Palabra.

Sin embargo, de las optimistas decla-
raciones a la realidad política experimen-
tada en Sonora existe una gran diferencia.

“No seremos nosotros, a nivel local, 
quienes decretemos la muerte de la coali-
ción porque es un acuerdo nacional, pero 
entiendo el sentir”, defendió.

Y luego amartilló: “Morena si no cuen-
ta con el apoyo de las otras dos fuerzas 

al interior del Congreso (local), el movi-
miento seguirá manteniendo su agenda, 
su identidad e integridad política porque 
cada paso dado, o decisión que tome es 
en apoyo y compromiso con el pueblo; 
y si en ello no nos acompañan las otras 
fuerzas políticas, será su decisión”.

Las palabras de Jacobo Mendoza supo-
nen las diferencias fuera de Morena, pero 
lo cierto es que el más reciente controver-
sia ocurrió en el seno de la bancada guin-
da en Legislativo sonorense.

La afrenta se originó porque la actual 
Legislatura concedió la mesa directiva al 
diputado Luis Armando Colosio, quien ya 
fue expulsado del Grupo Parlamentario 
de Regeneración Nacional por “indisci-
plinado”, “no presentarse a reuniones” y 
“no respetar acuerdos”.

El legislador aún se autoproclama mo-
renista, mientras la coordinadora de la 
bancada Ernestina Castro promueve una 
impugnación para que a su partido se le 
reponga su mes en mesa directiva con-
gresista.

Nace el “Primor”
El Movimiento de Regeneración Na-

cional, “La esperanza de México”, cim-
bró a la sociedad sonorense al servir de 
comparsa al PRI para no enjuiciar políti-
camente al exalcalde hermosillense, Ma-
nuel Ignacio Acosta Gutiérrez.

Morena mostró su faceta priista el jue-
ves 28 de marzo anterior cuando los di-
putados locales de Morena se ausentaron 
de la reunión de la Comisión de Goberna-
ción y Puntos Constitucionales donde se 
presentaría el dictamen que definiría el 
futuro político del liderazgo priista apo-
dado “El Maloro”.

Durante esa sesión vespertina se au-
sentaron los legisladores morenistas 
Norberto Ortega, Héctor Castelo y Gri-
celda Soto, esta última envió un justifi-
cante médico por una supuesta infección 
en la garganta.

Tampoco cumplieron con su obliga-
ción de asistir a la reunión los priistas Jor-
ge Villaescusa y Nitzia Gradias.

De esta manera no se logró la pre-
sencia de la mayoría de los legisladores 
que integran esta Comisión, por lo que 
se resolvió que no había quórum legal 
para sesionar y se neutralizó la solicitud 
de juicio político.

No necesita ayuda
Más hechos controversiales que en-

frenta la coalición es por irresponsabili-
dad de Morena, como el caso de Nogales, 
donde el alcalde Jesús Pujol, convirtió a 
la síndica procuradora de aquella fronte-
ra en su esposa y próxima madre de sus 
hijos, lo que en teoría constituye un claro 
conflicto de interés por rodearse de fun-
cionarios que son sus familiares.

En Navojoa, la presidenta municipal, 
Rosario Quintero, enfrenta graves acusa-
ciones de abuso de autoridad y tráfico de 
influencias al encontrase y denunciarse 
que sus familiares “clonaron” vales de ga-
solina en un presunto quebranto al erario 
por el orden de los 1.7 millones de pesos.      

Y el caso más emblemático es: Rogelio 
Aboyte Limón, el otrora alcalde de Bá-
cum, quien fue sorprendido utilizar un 
pasaporte falso para ingresar a los Esta-
dos Unidos.

El edil y su familia intentaron ingresar 
por la garita Dennis DeConcini, de No-
gales, Arizona, el jueves 27 de diciem-
bre anterior, en su camino al estado de 
California, pero los oficiales de Aduana y 
Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas 
en inglés) se percataron de que Aboyte 
había presentado un pasaporte con un 
nombre falso, y su esposa e hijos presen-
taron visas de inmigrantes apócrifas. 

Y por si fuera poco: En la base de datos 
federales en los Estados Unidos también 
se encontró que este mismo político du-
rante 2010 había purgado 70 meses por 
traficar unos 23 kilogramos (46 libras) de 
cocaína en el estado Indiana.

La diputada Ernestina Castro Valenzuela comentó que la 
coalición no existe por las diferencias con las bancadas del 

PES y PT, mismas que no han apoyado las iniciativas de Morena 
en el Congreso, además de estar en desacuerdo con el 

nombramiento de Luis Armando Colosio Muñoz como titular 
de la Mesa Directiva de septiembre, pues esta presidencia le 
correspondía a Morena por ser la fuerza política mayoritaria
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Rinde primer informe de gobierno

No partimos de diagnósticos 
falsos o grilla barata: Mariscal 
El alcalde de Cajeme 
reconoció que el problema 
de inseguridad ha rebasado 
al municipio, destacó que 
se trabaja en recuperar la 
confianza de la ciudadanía 
y que se atiende lo urgente y 

necesario

Óscar Félix 
Última Palabra 

El alcalde de Cajeme, Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado, rindió su pri-
mer informe de trabajo al frente 

del municipio, destacando la labor en 
cinco ejes: Cajeme Honrado, Austero y de 
Resultados; Cajeme de Todos; Municipio 
Limpio, Sostenible y Funcional; Munici-
pio Próspero, Incluyente y Solidario; así 
como Cajeme Seguro, en Paz y Ordenado.

En el evento que se desarrolló en la 
sala de Cabildo, subrayó que su gobierno 
no parte de “diagnósticos falsos o de gri-
lla barata”, sino que se realiza el ejercicio 
de autocrítica para determinar en qué se 
falla y cuáles son sus causas.

Mariscal Alvarado criticó a quienes 
ven todo negativo y no saben sumar, atri-
buyó en buena medida el origen de los 
problemas a la crisis moral.

El presidente Municipal también se 
mostró muy agradecido por el apoyo de 
su gabinete, así como de los regidores, 
además destacó el trabajo que ha venido 
realizando la primera dama del municipio, 
Margarita Vélez de Mariscal, quien se hacía 
acompañar de su familia.

Indicó que en su gobierno se ha atendi-
do lo urgente y lo necesario, aunque eso sea 
motivo de críticas.

“Nosotros no pateamos el bote hacia 
adelante, asumimos nuestra responsabili-
dad y le entramos al toro por los cuernos, 
recibimos un municipio destrozado, con 
enormes rezagos y una inconformidad so-
cial manifiesta poco a poco hemos atendi-
do lo urgente, lo que sigue es lo que trans-
forma, moderniza y distingue”, sostuvo.

“No vengo ante ustedes a presentar 
un informe de una realidad inexistente, 
llamamos a las cosas por su nombre y sa-
bemos lo que no está bien, pero también 
sabemos en qué hemos sido efectivos y 
asertivos”, advirtió.

Cajeme honrado, austero  
y de resultados

El objetivo de este plan municipal es: 
“Recuperar la confianza de la ciudadanía 
en las instituciones de gobierno, median-
te la honradez en nuestras actividades, 
la correcta y austera utilización de los 
recursos financieros y la obtención de re-
sultados tangibles que mejoren la calidad 
de vida de los ciudadanos de Cajeme”.

Destacó la disminución de 9.3 millones 
de pesos en el gasto destinado a la renta de 
equipo de transporte, de 6.3 millones los 
gastos destinados a asesorías y consultoría, 
3 millones la contratación de servicios con 
terceros, 15.5 millones los gastos por difu-
sión por radio, televisión y otros medios.

“De manera destacable, logramos un 
ahorro de 20.4 millones de pesos por 
consumo de combustibles, en general, 
los ahorros netos alcanzados se dieron 
en gastos asociados a la nómina con 2.5 
millones de pesos, 9.7 millones en mate-
riales y suministros, 15 millones en trans-
ferencias, y 95 millones en pago de deuda 
pública, generados principalmente por 
la amortización en el año anterior de sus 
elevados adeudos con proveedores de las 
dos últimas administraciones’, explicó.

Informó así mismo, que buena parte de 
esos ahorros los destinaron a atender la emer-
gencia que enfrenta una ciudad con un gran 
déficit en su mantenimiento, principalmente 
en la prestación de servicios públicos.

Además de contar con un portal de trans-
parencia que cumple con la normatividad 
aplicable y que está en constante alimenta-
ción por parte de los servidores públicos.

Cajeme de todos
Mariscal Alvarado hizo ver que dicho 

eje tiene como propósito: “Instaurar una 
nueva cultura democrática y propiciar 
condiciones aptas para que todos los ciu-
dadanos a través de mecanismos forma-
les de participación logren incidir de for-
ma directa en la toma de decisiones que 
sean fundamentales para el desarrollo 
social y económico de Cajeme”.

Dentro del cual existen dos programas 
específicos Gobierno abierto y organiza-
ción para la participación ciudadana

“Un gobierno democrático se distingue 
por contar con un Cabildo participativo y 
deliberativo, que oriente sobre el rumbo 
hacia donde se deben guiar los actos de 
gobierno que contribuyan al desarrollo 
integral de la sociedad, aprovecho esta 
oportunidad para agradecer públicamen-
te a los regidores, secretario y sindica, por 

Recuperar nuestra 
ciudad después de años de 

abandono y corrupción, 
no es una tarea fácil, 

requiere de la conjugación 
de muchos factores de 
carácter económico, 

humano y técnico, además 
de la voluntad y apoyo de 

los sectores sociales

Reconocemos que el problema de inseguridad ha  
rebasado al municipio, sin embargo, damos lo mejor a pesar 
de nuestras limitaciones, trabajamos en conjunto y de forma 

coordinada con las instancias de gobierno para dar solución a 
la crisis en la que estamos inmersos

Sergio Pablo Mariscal Alvarado 
Alcalde de Cajeme



www.ultimapalabra.com

Del 18 al 24 de septiembre de 2019

Reconozco la estructura del documento a través de  
sus ejes rectores, eso habla de una planeación estratégica  

profesional que define con claridad el rumbo de la 
administración municipal y garantiza, sin duda alguna,  

los mejores resultados

José Víctor González Guerrero 
Secretario de Educación y Cultura

Estatal 5

su labor en la construcción de consensos, 
debates y propuestas que enriquezcan 
nuestro municipio, enhorabuena”.

Un gobierno de puertas abiertas a la 
ciudadanía es uno de los compromisos 
adquiridos y durante este periodo que 
se informa se han atendido alrededor de 
5,290 audiencias ciudadanas.

Municipio limpio,  
sostenible y funcional

El presidente municipal explicó que 
dicho eje tiene como propósito: “Crear 
mejores condiciones de bienestar so-
cial mediante la prestación de bienes 
y servicios públicos con criterios de 
disponibilidad, accesibilidad y calidad; 
asimismo, impulsar un modelo de de-
sarrollo urbano sostenible y ordenado, 
más humano y respetuoso con el medio 
ambiente y el patrimonio cultural del 
municipio de Cajeme”.

El Programa Cajeme al 100 y el progra-
ma Agua para todos y de los cuales agregó 
se destacó los siguientes resultados: “Re-
solvimos 9,459 reportes de alumbrado 
público, a través del barrido de calles lo-
gramos levantar 614 toneladas de basura, 
se atendió 1,985 solicitudes de atención a 
parques y jardines”.

También se logró la cifra récord de 

74,303.06 m2 de bacheo con mezcla as-
fáltica caliente y además se rompió otro 
récord al lograr en un año la cifra de 
400,761.5 m2 de conformación y compen-
sación de vialidades y terracerías.

Municipio próspero,  
incluyente y solidario

El propósito que enmarca este eje es: 
“Garantizar el desarrollo social y humano 
a través de la implementación de un mo-
delo de crecimiento económico más justo 
y sustentable en donde se incluya y se to-
men en cuenta a todos los sectores de la 
sociedad cajemense”.

“Ahora estamos viviendo un tiempo 
nuevo, un cambio en las formas de hacer 
política, una transformación de la reali-

dad. En dónde el bienestar social, no es 
una obligación, sino un derecho humano 
y es para todos, para todos los cajemenses 
sin distinción alguna, como lo he dicho 
en reiteradas ocasiones, Cajeme es mi 
partido”, señaló el alcalde.

Cajeme seguro, en paz  
y ordenado

“Una de nuestras prioridades estra-
tégicas es sin duda la seguridad públi-
ca, la tarea pendiente en nuestro país y 
por supuesto en nuestra casa”, lamentó 
el alcalde.

Este quinto eje rector tiene como 
propósito: “Instaurar una nueva cultu-
ra de paz, legalidad y respeto a los de-
rechos humanos, creando condiciones 
que garanticen un ambiente seguro y 
tranquilo para la convivencia y el desa-
rrollo social de todos los habitantes del 
municipio de Cajeme”. 

En conjunto con la Secretaria de 
la Defensa Nacional se realizaron los 
cambios en las estructuras de mando 
operativo y se dividió la ciudad en 4 
cuadrantes, quedando de la siguiente 
manera: Cuadrante 1 sector norte po-
niente, Cuadrante 2 sector norte orien-
te,  Cuadrante 3 sector sur oriente y 
Cuadrante 4  sector sur poniente. 

Asumiendo el mando de cada uno de 
ellos 4 comandantes con 3 responsables 
de turno cada uno, así mismo 272 ele-
mentos de policía comisionados en este 
esquema de trabajo. 

Lo anterior ha favorecido en reducir el 
radio de control en la seguridad de las co-
lonias operadas por un solo mando, be-

neficiando con ello a 318,928 habitantes 
que residen en el casco urbano.

En relación con la estrategia de mejo-
rar y ampliar el parque vehicular para la 
vigilancia y la acción policiaca, se adqui-
rieron bajo recursos de orden federal 10 
unidades tipo pick up, con un costo de 4 
millones 800 mil pesos.

Por otra parte, mencionó que una de 
las acciones de mayor repercusión en 
el presupuesto anual de la Secretaría 
de Seguridad Pública, es la dotación de 
combustible para las unidades, el cual es 
equivalente al 19.1% del gasto corriente. 

En relación a eso, dijo que como estra-
tegia se realizó una auditoria al proceso 
de asignación de combustible, además 
de un estudio de tiempos y movimientos 
para determinar el consumo promedio 
diario por patrulla, generando con ello 
su rendimiento real y por ende asignar-
le el número de litros necesarios para su 
recorrido diario, con este nuevo esquema 
se le da cobertura a todas las rutas de vi-
gilancia del municipio tanto en el casco 
urbano como en la zona rural, pero con 
menos combustible.
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En seguridad y obras aún 
nos han quedado a deber

Coinciden representantes de diferentes sectores:

A un año del gobierno 
municipal, panelistas de 
La Entrevista Sin Censura 
reconocen que la falta de 
apoyos de la Federación no ha 
permitido a Mariscal hacer 

mucho más por Cajeme  

Luis Enrique Valenzuela
El Tiempo

Al cumplirse el primer año de go-
bierno del alcalde Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado, representantes 

de diferentes sectores de la comunidad 
coincidieron en que rubros como seguri-
dad e infraestructura son temas donde la 
actual administración municipal ha que-
dado a deber, principalmente por la falta 
de apoyos de la Federación, pero también 
en el combate a la corrupción solo se han 
hecho señalamientos, pero sin castigos.

En el octavo programa de La Entrevis-
ta Sin Censura de Medios Obson TV, se 
hizo un análisis de este primer año del 
gobierno municipal, el primero de ex-
tracción morenista.

“Yo veo no una situación favorable 
para los ciudadanos de Cajeme, yo sin-
ceramente esperaba más, y no tanto por 
el tema del Ayuntamiento, también por 
el tema que se pudiera venir por el apoyo 
del gobierno federal, el cual sinceramen-
te no ha tenido el presidente municipal 
este primer año”, recalcó el Diputado Lo-
cal, Luis Armando Alcalá Alcaraz.

Otro de los invitados, Jesús Nares Fé-
lix, presidente de Canaco Obregón, coin-
cidió en que las expectativas para este 
primer año era la misma, esperando so-
bre todo una derrama económica que en 
cascada iba a llegar del gobierno federal, 
pero este recurso no llega, y la adminis-
tración no avanza.

Por su parte, Gabriel Baldenebro Pa-
trón, director de Itesca, comentó: “Como 
ciudadanos podemos ver una ciudad 
donde hay muchas necesidades, sobre 
todo en materia de infraestructura, temas 
de seguridad”.

Añadió que en la comunidad estu-
diantil esperan áreas de oportunidades 
para que los jóvenes puedan aspirar a 
mejores empleos después de concluir con 
sus estudios.

Tema de seguridad
Como exsecretario de Seguridad Públi-

ca en Cajeme en administraciones pasadas, 
Baldenebro Patrón destacó los ejes princi-
pales que marcan el destino moderno de la 
seguridad pública, acentuando algunos de 
ellos que considera más importante.

Como primer eje está la educación pre-
ventiva, en la cual ya se trabaja en un pro-
yecto con estudiantes de la misma institu-
ción educativa (Itesca), en coordinación 
con la Secretaría de Seguridad Pública.

El segundo punto es el más importante a 
juicio de nuestro invitado, que es la participa-

ción ciudadana, en la cual lamentablemente 
Morena no aprovechó la gran participación 
de la gente en las votaciones, y ha creado des-
confianza en este tema de la seguridad.

Como tercer eje crucial destacó la 
capacitación de los cuerpos policiacos, 
donde también se han observado accio-
nes que contraponen con este punto.

Gabriel Baldenebro puntualizó el desar-
me de policías tras reprobar las evaluacio-
nes del C3 y que pasaron a otros puestos, así 
como la degradación de la cual fueron obje-
to, lo cual va en contra de una policía sana.

Sobre este tema, el diputado Alcalá Alca-
raz llegó con datos en mano sobre el incre-

mento en algunos índices delictivos con re-
lación al año pasado, “Veo con gran tristeza 
lo que ha estado sucediendo, por más que 
queramos decir, los robos han incrementado, 
los homicidios dolosos, las cifras no mienten”.

También destacó la importancia de 
buscar estrategias para mejorar las condi-
ciones de los cuerpos policiacos, mejorar 
el equipamiento, etcétera.

Como parte de la administración an-
terior, donde fungió como secretario del 
Ayuntamiento, reconoció que el tema de 
seguridad es extremadamente delicado y 
doloroso para la sociedad.

“No les dimos los resultados que hu-
biéramos querido, no estoy conforme 
con lo que hicimos en la administración 
pasada, pero también no estoy para nada 
conforme con el primer año de lo que va 
de esta administración.

Sobre la llegada del coronel Jorge Ma-
nuel Solís Casanova a la corporación, los 3 
invitados vieron con buenos ojos la incor-
poración de un elemento con capacitación 
militar, incluso, reconocen que esto mejo-
rará la coordinación de los diferentes órde-
nes de gobierno para buscar la paz social.

Fue imposible no mencionar las decla-
raciones del alcalde, en el sentido de que 
existe autonomía en el municipio y que el 
coronel Solís al único que debe presentar 

NÚMEROS DE INSEGURIDAD:
      HOMICIDIOS DOLOSOS  

Enero a septiembre 2018     176
Octubre 2018 a julio 2019    223

        ROBOS A VEHÍCULOS
Enero a septiembre 2018     503
Octubre 2018 a julio 2019    771

    ROBO A CASA HABITACIÓN
Enero a septiembre 2018       62
Octubre 2018 a julio 2019    102
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resultados es al presidente.
“Yo creo que entrar en discusiones sobre 

autonomía o no, no es el momento, si no son 
ellos, si no es a través del Ejército, veo compli-
cado esto”, recalcó Gabriel Baldenebro.

Tema de infraestructura
Por años se ha informado que la infraes-

tructura de la ciudad es muy vieja y es la 
razón por la cual se ha estado colapsando.

Para nadie es ajeno que en temporada de 
lluvias la ciudad se cae en pedazos, señaló 
Gabriel Baldenebro, quien además reiteró 
el tema de las elecciones, ya que se esperaba 
que el municipio tuviera empatía con la fe-
deración y llegaran recursos, sin embargo, 
estos no se hicieron presente, “Estas justifi-
caciones no son válidas”, dijo.

El diputado Luis Armando Alcalá pun-

tualizó en la falta de recursos por parte 
de la Federación, que este año fue de cero 
pesos para Cajeme.

Explicó que se eliminó una partida 
importante que es la del ramo 23, que va 
para apoyo directo de obras del munici-
pio, además, se dejó de recibir recursos 
del gobierno del estado por concepto del 
Fondo Minero.

“La situación va a ir empeorando, por 
más bacheo que quiera ir haciendo la 
administración, el problema va a ser cre-
ciente por el tema de la lluvia”, comentó.

Reconoció que en la administración pa-
sada se arreglaron cruceros con concreto 
hidráulico, además de una inversión supe-
rior a los 600 millones de pesos para el res-
cate de vialidades, pero nunca se solicita-
ron recursos para arreglar infraestructura.

Jesús Nares también destaca la intensa 
actividad en el bacheo que están hacien-
do, aunque reconoce que no es lo óptimo.

El representante de los comerciantes 
fue más allá, y cuestionó la recolección 
de basura por parte de TecMed, la cual ha 
ido decayendo, así como la deficiente ilu-
minación pública en todos los sectores, 
lo cual ha traído también inseguridad.

Tema de la corrupción
El tema de la corrupción toma fuerza 

en cada inicio de trienios, “Es algo que 
siempre ha afectado, administración tras 
administración, con señalamientos como 

tales, o complejidad en la operación gu-
bernamental”, señaló Jesús Nares.

El representante de Canaco es claro 
al decir que en los acercamientos con las 
autoridades actuales, han sido requeri-
dos para no caer en actos de corrupción.

Sin embargo, esos señalamientos que 
se dan cada inicio de gobierno, entorpe-
cen muchas veces el día a día del manejo 
de la administración pública, mencionó 
Armando Alcalá.

“Tampoco se vale estar haciendo seña-
lamientos por hacerlos, que entorpecen 
y que no resultan en nada más que en 
daños que hacen a las personas en redes 
sociales”, comentó.

Al igual que en los temas anteriores, 
se pueden lograr resultados positivos en 
contra de la corrupción, si se contara con 
apoyo federal, “A nivel nacional creo que 
se va por buen camino, por supuesto que 
no me la creo que se haya terminado la 
corrupción, y en caso municipal, no po-
demos hacer otra cosa más que conceder 
el beneficio de la duda”, apuntó Gabriel 
Baldenebro.

Refirió que el alcalde Sergio Pablo Ma-
riscal está haciendo su mejor esfuerzo 
en erradicar este problema dentro de su 
gobierno, pero que la ciudadanía debe 
estar muy atenta para señalar los casos de 
corrupción en que incurran los funciona-
rios y servidores públicos.

Para finalizar, el Diputado Alcalá Alcaraz, 
reconoció que han citado a funcionarios de la 
pasada administración ante regidores, ante la 
misma Contraloría, para dar seguimiento a 
investigaciones que se siguen.

Ante esto, precisó que se han entre-
gado todos los documentos requeridos, 
y que es importante que estas investiga-
ciones se sigan por el orden legal, y que 
se deje de hacer señalamientos solo por 
hacerlos.

Se esperaba sobre todo 
una derrama económica 

que en cascada iba a llegar 
del gobierno federal, pero 
este recurso no llega, y la 
administración no avanza

Jesús Nares Félix
Presidente de Canaco Obregón

Como ciudadanos podemos 
ver una ciudad donde 

hay muchas necesidades, 
sobre todo en materia de 
infraestructura, temas de 

seguridad

Gabriel Baldenebro
Director de Itesca

No les dimos los resultados 
que hubiéramos querido, 
no estoy conforme con 

lo que hicimos en la 
administración pasada, 
pero también no estoy 

para nada conforme con el 
primer año de lo que va de 

esta administración

Luis Armando Alcalá
Diputado Local

Coinciden en que se 
pueden lograr resultados 
positivos en contra de la 
corrupción, si se contara 
con más apoyo federal
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Cofetur

A pesar de la violencia,
turismo llega a Sonora 
El representante de la 
Comisión de Fomento al 
Turismo en Sonora, Luis 
Núñez Noriega, destaca que 
se prevé que 2019 supere la 

afluencia turística de 2018

Rafael Rentería
Última Palabra

Para nadie que vive en Sonora es un 
secreto que los hechos delictivos, 
en especial los de alto impacto, se 

han presentado con mayor regularidad 
en diversos puntos de la entidad y, a pesar 
de todo ello, autoridades que coordinan 
el turismo afirman que afortunadamente 
esa situación en especial no ha mermado 
la llegada de turistas al estado.

En entrevista con el representante de 
la Comisión de Fomento al Turismo en 
Sonora (Cofetur), Luis Núñez Noriega, 
nos amplió el panorama de la situación 
que se vive en la entidad en materia tu-
rística y aunque se ha dado una ola de 
violencia en varios municipios, eso no ha 
sido factor para que el turismo local, de-
caiga de forma alarmante.

¿La ola de violencia, que ha azota-
do al estado en los últimos meses, ha 

sido factor para que el sector turismo 
presente pérdidas en términos gene-
rales?

Afortunadamente, en Sonora el sector 
turismo sigue siendo una de las activida-
des económicas más sólidas y pujantes 
por la amplia gama de productos y servi-
cios que ofrece en diferentes puntos del 
estado. No podemos negar que en la enti-
dad se han presentado hechos delictivos 
graves, pero reitero, afortunadamente, 
ello no ha afectado al turismo local. In-
cluso hay ocupaciones hoteleras actual-
mente que avalan lo que les digo.

¿Qué puede decir, por ejemplo, de 
que el Consulado de Estados Unidos 
sigue emitiendo alertas a sus ciuda-
danos para no viajar a ciertas ciuda-
des de Sonora?

Reconocemos esas alertas que regular-
mente emiten los consulados de Estados 
Unidos para varios estados de México in-
cluido Sonora, pero a pesar de todas esas 
alertas la actividad turística sigue estan-
do pujante por parte de sus ciudadanos 
que prefieren diversos sitios turísticos lo-
cales como las playas en la entidad prin-
cipalmente.

Incluso para este año esperamos ce-
rrarlo con un crecimiento turístico mayor 
al alcanzado el año pasado en Sonora. 
Por ejemplo, en el 2018, Sonora recibió 2 
millones 457 mil turistas y de los cuales 
2 millones 220 mil fueron turistas nacio-
nales y cerca de 200 mil fueron extranje-
ros. La gran mayoría de los turistas ex-
tranjeros provienen de Estados Unidos, 
en especial de los estados más cercanos 
a nuestra frontera como Arizona y Cali-
fornia. 

¿Tiene cifras de ocupación hotelera 
hasta este momento en algunos de los 
sitios turísticos más importantes de 
Sonora?

Por ejemplo, en los sitios como Puer-
to Peñasco y San Carlos, en los últimos 
tres fines de semana, se ha registrado una 
afluencia turística y ocupación hotelera 
por encima del 95 por ciento. Recorde-
mos que durante ese periodo se dio el fi-
nal del último periodo vacacional y esa es 

una de las fechas más importantes para 
nuestro estado en materia turística.

Sin duda, el tener una afluencia turís-
tica fuerte, sólida y pujante, es nuestro 
mejor indicador para hablar de este tema. 
Y resalto, afortunadamente la ola de vio-
lencia que se ha vivido en varios munici-
pios de Sonora no ha mermado el que los 
turistas sigan prefiriendo venir a la enti-
dad a vacacionar.

¿Qué mensaje envía a quienes ten-
gan planeado venir a Sonora de vaca-
ciones?

Que vengan y conozcan todas las be-
llezas que tiene el estado de Sonora. 
Aquí tenemos playa, sierra, desierto, si-
tios coloniales, rurales, etcétera. Hay una 
amplia gama de lugares donde quien lo 
desee puede venir y pasarse días de diver-
sión y esparcimiento. 

La seguridad es una de las principales 
acciones que el Gobierno del Estado ofre-
ce a todos habitantes y lo mismo es para 
quienes nos visitan de otros estados del 
país y también para los extranjeros.  El 
turismo es una de las actividades más im-
portantes en Sonora, de ella viven miles 
de familias y, por eso, para nosotros en la 
Comisión de Turismo es fundamental el 
siempre estar capacitando a nuestra gen-
te y sean el portavoz de todo un estado 
como lo es Sonora.

2  
millones 457 mil turistas 
recibió Sonora en 2018.

200 
mil visitantes fueron 

extranjeros.
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Contará Sonora con 6 
hospitales más del IMSS
Zoé Robledo, director del 
instituto en la entidad, dijo 
que se prevé para 2023 una 

meta de mil 789 camas

Redacción
Última palabra

HERMOSILLO. El director general 
del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS), Zoé Robledo, 

anunció hoy el Plan de Infraestructura 
Hospitalaria para el estado de Sonora, 
para el cual se destinarán en este año más 
de 263 millones de pesos.

En el caso de Sonora, el titular del 
IMSS señaló que actualmente se cuenta 
con mil 276 camas censables. Para el año 
2023 se pretende alcanzar la meta de mil 
789 camas y así asegurar que haya una de 
éstas por cada mil derechohabientes.

Mencionó que con la construcción 
de seis hospitales en Hermosillo, San 
Luis Río Colorado, Cajeme, Guaymas, 
Navojoa y Puerto Peñasco tendrán una 
inversión total de 4 mil 060 millones de 
pesos y se alcanzará la meta de mil 789 
camas censables.

Detalló que el plan es sustituir el Hos-
pital General de Zona (HGZ) No. 3 en Na-
vojoa a fin de llegar a 144 camas; en Her-
mosillo, crecer a 90 camas; en Guaymas, 
la sustitución del HGZ No. 4, para sumar 
59 camas y llegar a 144; la construcción del 
hospital general de 144 camas en Cajeme; 
50 camas adicionales en Puerto Peñasco y 
90 camas en San Luis Río Colorado.

“La intención es que realmente un es-
tado con una gran derechohabiencia, de 
la mayor importancia para el régimen or-
dinario del Seguro Social, esté el Seguro 
dando una atención médica acorde a las 
exigencias y a los derechos que tienen 
nuestros derechohabientes”, expuso. 

Zoé Robledo refirió que en esta en-
tidad el 51 por ciento de la población es 
derechohabiente del IMSS.

“Estamos al primer semestre 2019 con 
una derechohabiencia de un millón 594 
mil 852 sonorenses que tienen derechos 
y hay que cumplirlos. La proyección de 
crecimiento hacia el 2024 es de un millón 
641 mil derechohabientes adscritos a uni-
dades de medicina familiar”, destacó.

El director general del IMSS informó 
que ya inició en fase piloto el programa para 
mejorar el acceso a los servicios y disminuir 

los tiempos de espera, el cual se lleva a cabo 
en el HGZ No. 2 de Hermosillo.

Se trata, dijo, de un modelo de hospi-
tal de tiempo completo que tiene como 
objetivo utilizar la infraestructura exis-
tente y ponerla a su máxima capacidad 
con ampliación de turnos y cirugías en 
fines de semana.

En la presentación de este Plan de In-
fraestructura hospitalaria acompañaron 
al director general del IMSS, el secretario 
de Infraestructura y Desarrollo Urbano 
de Sonora, Ricardo Martínez Terrazas; el 
secretario de Salud Pública Estatal, Adol-
fo Enrique Clausen Iberri; el director de 
Vinculación Institucional y Evaluación 

de Delegaciones, David Razú Aznar; y el 
delegado del Seguro en Sonora, Guiller-
mo Alejandro Noriega Esparza.

4,060  
millones de pesos 

serán destinados a la 
construcción de hospitales

63 
millones de pesos 

será la inversión en la 
infraestructura hospitalaria

51%
de la población en Sonora 

es derechohabiente del 
IMSS

MUNICIPIOS 
BENEFICIADOS  

► Cajeme
► Guaymas

► Navojoa
► Hermosillo

► Puerto Peñasco 
► San Luis Río Colorado 

Clínica en Cajeme, hasta 
el 2021: Noriega Esparza
Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

La construcción del nuevo Hospital 
General Regional, que estará ubicado 
en Ciudad Obregón, comenzará en el 
segundo semestre del 2021, informó el 
delegado del IMSS en Sonora, Guiller-
mo Alejandro Noriega Esparza.

El delegado estatal del IMSS dio a co-
nocer que la inversión será de aproxima-
damente mil 400 millones de pesos.

Este nuevo nosocomio tendrá 144 
camas hospitalarias, así como 7 quiró-
fanos, que vendrá a ampliar el número 
de derechohabientes atendidos en el 
futuro inmediato, “por fin el sur de So-
nora contará con una infraestructura 
hospitalaria adecuada, que le permita 
la atención digna que se merece el de-
rechohabiente”.

En general, se van a construir 6 nue-
vos hospitales del Seguro Social en el 
estado, 3 de ellos en el sur de Sonora, 
en los municipios de Navojoa, Cajeme 
y Guaymas.

Destacó que las condiciones en que 
se encuentran los hospitales de Navo-
joa y Guaymas son lamentables, por lo 
que ha generado una sobresaturación 
al Hospital General Regional Número 
1 de Ciudad Obregón, el que está ubi-
cado sobre la calle Guerrero.

Todavía se desconoce el lugar donde 
estaría operando este nuevo hospital, 
pero se pretende que sea céntrico, con 
acceso fácil de medios de transporte.

Se requieren al menos 4 hectáreas, 
terreno que podría ser donado por el 
gobierno del estado o el mismo muni-
cipio de Cajeme.
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Unison lleva 40 casos de acoso
sexual en los últimos tres años
Sheila Hernández Alcaraz, 
vocera del Observatorio 
contra el Acoso en México e 
integrante del Movimiento 
contra el Acoso en la Unison, 
denuncia la falta de un 
protocolo para atender a las 

víctimas 

Rafael Rentería
Última Palabra

HERMOSILLO. El acoso, hostiga-
miento sexual y la violación son 
casos que lamentablemente se 

han presentado en estudiantes de la Uni-
versidad de Sonora (Unison); ante esas 
graves faltas, hay grupos que siguen in-
sistiendo para que dicha institución cree 
un protocolo para la atención de dichas 
víctimas.

Sheila Hernández Alcaraz, vocera del 
Observatorio contra el Acoso en México e 
integrante del Movimiento contra el Aco-
so en la Unison, explica que la gran ma-
yoría de sus integrantes son mujeres que 
vivieron episodios de violencia de género 
por parte de docentes y alumnos de esa 
institución, por lo que decidieron unir 
esfuerzos para que la máxima casa de es-
tudios en la entidad instaure de una vez 
por todas ese protocolo para la atención a 
víctimas de violencia de género y castigar 
con todo el rigor de la ley a quien cometa 
ese delito.

¿Qué tan grave es el problema del 
acoso universitario en la Universidad 
de Sonora?

Es grave porque, aunque sea un solo 
caso del que tuviésemos documento, es 
algo que no debería de existir. Hasta aho-
ra, la respuesta que ha dado la autoridad 
universitaria hacia las peticiones de las 
estudiantes que han hecho durante mu-
chos años es lenta. 

Desde hace tres años se pidió el proto-
colo para la atención a víctimas de violen-
cia de género, sin embargo, ese protocolo 
todavía no ha salido a la luz. Lo último 
que se dijo por parte de vicerrectoría, es 
que en agosto pasado estaría listo muy 
probablemente, que estaba en el colegio 
académico y que era ya el último paso 
para que se diera luz verde, no obstante, 
a la fecha no hay respuesta ni tampoco ha 
habido un seguimiento con las víctimas 
de violencia de género dentro de la uni-
versidad.

¿Quién atiende esas denuncias en-
tonces si la autoridad no lo hace?

Hay un aumento de denuncias y hay 
diferentes colectivas feministas dentro 
de la institución que estamos atendiendo 
esas denuncias, igual nos apoyan orga-
nizaciones feministas externas que tam-
bién nos estamos haciendo cargo de dar 
acompañamiento integral a estudiantes, 
pero la respuesta creemos que ha sido 
lenta por parte de quien debería hacerlo y 
que es la Universidad de Sonora.

¿Pero hemos visto que la misma 
Unison ha lanzado información o 
programas sobre ello?

Si, así es. A pesar que se lanzó hace 
poco un esquema por parte del programa 
integral para la igualdad de género en Vi-
cerrectoría, que consiste en dar talleres, 
charlas y cursos para sensibilizar sobre el 
tema, creemos que esto no es nada nue-
vo, que es una medida que ya han hecho 
y que creemos que es simulatoria para no 
reconocer que no han sacado el protocolo 
y que se necesita de él. 

Junto con los programas de prevención 
que son muy importantes, también se ocu-
pan esquemas para endurecer los castigos 
para quienes cometan ese delito. Aquí hay 
un enojo por parte de la comunidad univer-
sitaria, un descontento hacia la institución.

¿Cuánto tiempo tiene detenido ese 
protocolo?

Sigue detenido desde hace tres años. 
Recuerdo que en su momento se denun-
ció por acoso y hostigamiento sexual al 
entonces jefe de Departamento de So-

ciología y Administración Pública. Ahí 
las denunciantes pidieron en su reclamo, 
como reparación del daño, un protocolo 
para la atención a víctimas de violencia 
de género, pero no ha habido a la fecha 
una repuesta clara, esta ha sido muy len-
ta, y eso denota una falta de interés por 
atender realmente el tema.

Incluso en hace unos meses presenta-
mos ante rectoría una serie de observa-
ciones al protocolo que ya se nos había 
enviado y ahí detallamos claramente que 
la comisión de derechos universitarios 
es una dependencia que hace omisión y 
revictimiza a las personas que denuncian 
por algún tipo de delito sexual por razón 
de género y que no ha dado el seguimien-
to pertinente ni aplica la perspectiva de 
género, ni se apega al marco de derechos 
humanos de las mujeres.

Igual estamos exigiendo que haya pro-
fesionales en la materia al frente de esa 
instancia, sensibles ante esa grave proble-
mática y no improvisados en el tema.

¿Y la Comisión de los Derechos Uni-
versitaria?

Se supone que defiende los derechos 
de la comunidad estudiantil, sin embar-
go, ellos mismos se han definido como 
una instancia de buena fe y no como una 
instancia que tiene personalidad jurídi-
ca. Entonces, si no tiene personalidad ju-
rídica, no tiene dientes para hacer abso-
lutamente nada dentro de la universidad, 
más que mediar que es lo que han hecho 
en muchos casos.

La mediación es buena, pero la media-
ción no aplica en todos los delitos y me-

nos cuando son de carácter penal y por 
razón de género como es el acoso sexual, 
hostigamiento sexual y la violación entre 
otros crímenes contra las mujeres.

Tenemos casos documentados donde 
las víctimas al denunciar ante la Unison 
alguno de esos delitos sufridos por do-
centes o alumnos, no les dan ni asesorías 
legales ni psicológicas. Por eso es que de-
cimos que hay personas que no son ex-
pertas en esos temas tan delicados.

¿Cuántos casos tendrán documen-
tados sobre esos delitos?

En los últimos tres años hemos aten-
dido un poco más de 40 casos, muy pocos 
se han resuelto y sobresalen los atentados 
de docentes en contra de alumnas, más 
que los alumnos contra alumnas.

En cuestiones legales, ¿que han en-
contrado de vacíos?

Hay un hueco en todo esto: a los maes-
tros denunciados se les corre y a la vez se les 
jubila, eso no es justicia. Porque el maestro 
sale premiado con una jubilación y el hueco 
es que dicen que al no haber una denuncia 
penal y solo es administrativa no pueden 
proceder para quitarle la jubilación. 

Muchas víctimas desconocen todo eso 
y no interponen denuncias penales ante 
un Ministerio Público o no van con abo-
gados y eso lo aprovechan las autoridades 
universitarias.

Finalmente, sentimos que hay un apro-
vechamiento por la institución de decirles 
eso a las víctimas y eso es revictimización. 
La justicia a medias no es justicia.

Cómo quieren que las estudiantes de-
nuncien si no hay un protocolo para las 
víctimas de violencia de género, si no 
dan herramientas que inspiren confianza 
para denunciar, asesoría psicológica, pe-
nal; todo eso ayuda, pero no existe dentro 
de la Universidad de Sonora.

Cómo quieren que las 
estudiantes denuncien si 
no hay un protocolo para 
las víctimas de violencia 

de género, si no dan 
herramientas que inspiren 
confianza para denunciar, 

asesoría psicológica y 
penal

Sheila Hernández
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Jorge Taddei

Recortes en delegaciones de Profeco
se deben a reestructuración federal
El responsable en Sonora de 
la Secretaría del Bienestar, 
explica lo relacionado con 
el asunto del despido y 
contratación de personal en 
las diferentes dependencias 

federales

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo.- Desde que el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador tomó las riendas de este 

país hace ya un poco más de nueve meses, 
comenzaron una serie de reconstruccio-
nes en la nomenclatura federal y eso oca-
sionó que muchas dependencias cerraran 
oficinas y despedir personal para activar 
la nueva política de reestructuración eco-
nómica del gobierno.

El Estado de Sonora no fue la excep-
ción y también le ha tocado tener que re-
cortar a personal y eliminar oficinas que 
durante muchos años fungieron como 
dependencias federales en diversos mu-
nicipios en la entidad, tal fue el caso de 
las oficinas de la Procuraduría de la De-
fensa del Consumidor (Profeco) en Ciu-
dad Obregón.

En entrevista con el delegado en So-
nora de la Secretaría del Bienestar, Jorge 
Taddei Bringas, brindó mayores detalles 
de lo relacionado con el asunto del des-
pido y contratación de personal en las 
diferentes dependencias federales en el 
estado y del asunto del cierre de las ofici-
nas de la Profeco en Cajeme.

¿Qué ha pasado con las delegacio-
nes en Sonora, hay muchas que no tie-
nen aún un delegado?

Hay que recordar que en varias depen-
dencias federales se quedaron los segun-
dos de abordo dirigiéndolas, ahí están, 
son los mismos que estaban desde varios 
meses antes. Lo de nuevos nombramien-
tos no creo que haya en este año, quizás 
para el 2020. Y esto también tiene que ver 
por la reestructuración que mantiene el 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y todo el aparato federal.

¿Cuántas delegaciones quedaron 
con esa situación en particular?

La gran mayoría, casi las que tienen 

comités que lograron estructurar. Las 
que dependen directamente del Gobier-
no como Semarnat, Profepa, Secretaría 
de Educación Pública, Secretaría del Tra-
bajo, Conamp, la Sader, son las que me 
acuerdo que siguen en manos de los se-
gundos de abordo que estaban en el go-
bierno anterior. Pero estamos trabajando 
de manera coordinada con ellos.

Igual, el asunto de las contrataciones 
nuevas de personas se detuvo por cues-
tiones de Hacienda, ya que había que 
liquidar a personas y dar de alta a otros, 
entonces es algo más de ahorro.

Y en el caso de la oficina de la Profe-
co en Obregón, ¿qué pasará con ella?, 
¿ya no la abrirán de nuevo?

Lo que le pasó a la oficina de la Profe-
co en Ciudad Obregón fue algo que tiene 
relación con la reestructuración nacional 
que se ha estado dando desde que el pre-
sidente López Obrador tomó los destinos 
de esta nación. 

Como lo hemos venido diciendo: so-
mos un gobierno austero y por eso se tie-
nen que plantear muchas cosas, estamos 
ahorrando dinero para poder apoyar a 

todos los programas sociales que se man-
tienen activos y caminando.

El gobierno se ajustó el cinturón, hubo 
recortes de puestos, de plazas y hay que ir 
acostumbrándonos y relacionando todo 
esto con la pregunta sobre qué pasará con 
las oficinas de la Profeco en Cajeme, pues 
queremos decirles a las personas de ese 
municipio y comunidades cercanas, que 
busquen otras maneras para hacer gestio-
nes con esa dependencia o, en todo caso, 
sus trámites los pueden hacer ahora por 
vía electrónica.

¿Es factible eso?
Sí claro, hoy en día el uso de las nuevas 

tecnologías nos permite reducir espacios 
y tiempos de traslado, qué sé yo. En la 
delegación de la Profeco Hermosillo, que 
fue la que sí se quedó operando normal-
mente, podrán ahí mandarles todos los 
sonorenses que deseen poner quejas re-
lacionadas con esa dependencia federal.

Además, en su página hay varias ma-
neras para que, si algún ciudadano se 
siente afectado al realizar alguna compra 
o servicio, ahí puede interponer su de-
nuncia y se les dará el seguimiento nor-

mal, como si fuese sido atendido por una 
persona en un mostrador.

¿Ello ha generado molestias entre 
habitantes de Cajeme y sectores como 
el empresarial?

Lamentamos que se sientan moles-
tas, pero volvemos a lo mismo, fue una 
acción nacional de cerrar dos delegacio-
nes y ocho subdelegaciones de la Profeco 
en todo el país. A Sonora le tocó cerrar la 
que había en Cajeme, pero todo fue es-
trictamente para seguir en las políticas de 
austeridad que lleva a cabo el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador.

Entendemos que pueda generar esto 
molestias, pero los nuevos tiempos nos 
permiten ya realizar trámites desde nues-
tras computadoras o teléfonos celulares y 
sin tener que trasladarnos a una oficina.

El asunto de las contrataciones nuevas de personas se detuvo 
por cuestiones de Hacienda, ya que había que liquidar a 

personas y dar de alta a otros, entonces es algo más de ahorro

Jorge Taddei Bringas 
Delegado en Sonora de la Secretaría del Bienestar
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Capturan siete años después al autor 
intelectual del crimen de Castro Luque
Fue detenido en Jalisco y 
posteriormente trasladado a 
Cajeme para ser internado en 
el Cereso en donde procederá 
de acuerdo con lo establecido 

en la ley

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

HERMOSILLO. Agentes poli-
ciales detuvieron en Zapopan, 
Jalisco, a Manuel Alberto Fer-

nandez Félix, quién según la investiga-
ción de la Fiscalía General de Justicia 
en Sonora, fue el autor intelectual del 
homicidio del Diputado local electo por 
el PRI, Eduardo Castro Luque, ocurrido 
el 15 de septiembre del 2012.

Fuentes federales y estatales confir-
maron la detención del inculpado, quien 
permaneció prófugo de la justicia por sie-
te años, éste era suplente al cargo de le-
gislador por el Distrito XVII con sede en 
Ciudad Obregón para la LX Legislatura, 
pero unas horas antes de que Castro Lu-
que tomara protesta como diputado, fue 
acribillado a balazos al salir de su casa, 
supuestamente el crimen fue planeado 
por Manuel Alberto Fernández para que-
darse con la curul.

Fuentes oficiales detallaron que el 
arresto ocurrió a las 11:20 horas en Zapo-
pan, Jalisco; por lo que éste mismo fin de 
semana el sospechoso sería trasladado 
por vía aérea hacia la Capital de Sonora 
para que enfrente a la justicia.

Fue la noche del 14 de septiembre del 
2012 a las 20:30 horas, cuando Eduardo 
Castro Luque salía de su casa en la co-
lonia Chapultepec de Ciudad Obregón, 
pero fue alcanzado por jóvenes armados 
que lo acribillaron a balazos; después la 
FGJE logró la detención de cinco sospe-
chosos e informó que éstos confesaron 
el crimen y señalaron a Manuel Alberto 
como quien los contrató para que asesi-
naran al Diputado electo.

Luego del asesinato que conmocionó a 
los cajemenses, el Instituto Estatal Elec-
toral organizó una elección extraordina-
ria, realizada el 7 de julio del 2013, donde 
Rosana Coboj, viuda de Castro Luque, 
refrendó el triunfo electoral de su marido 
por una diferencia de tres votos a uno con 
respeto al candidato por el PAN, Fructuo-
so “Tocho” Méndez.

EL CRIMEN
El 25 de septiembre del 2012, el en-

tonces procurador de Justicia, Carlos 
Navarro Sugich presentó los avances de 
la investigación realizada por el Minis-

terio Público.
“Junto a Fernández Félix conspiraron 

diversas personas: como Juan Manuel 

Rodríguez Hernández y Sergio Román 
Gil Zavala, quienes garantizaron su 
apoyo y colaboración a cambio de di-
versos favores y privilegios cuando el 
suplente fuera diputado local; además 
de Wilver Joel Sánchez Quezada, quien 
recibió el pago de 10 mil pesos por con-
tratar a Wilfrido Álvarez Félix, de apo-
do “El Willy”, como actor material del 
homicidio a cambio de 40 mil pesos”, 
explicó el entonces titular de la PGJE.

Según las investigaciones, el suplen-
te Fernández Félix inició la conspira-
ción para asesinar al empresario caje-
mense Castro Luque, cuando éste ganó 
la diputación.

En la rueda de prensa donde se die-

Dentro del expediente, con testimoniales de los presuntos implicados, figura que el mó-
vil fue porque Manuel Alberto fungía como suplente de Eduardo Enrique Castro Luque, 
quien tomaría posesión como diputado en la Legislatura Sonorense.

Es imputado por el delito de 
homicidio calificado con 
premeditación, alevosía, 

traición y retribución dada 
o prometida cometido 

por pandilla, en perjuicio 
de Eduardo Castro 

Luque. Al momento de 
su aprehensión, Manuel 

Alberto “N.”  se identificó 
con una licencia de 

conducir del Estado de 
Guerrero, con el nombre 
falso de Édgar Orlando, 

después aceptó su nombre 
verdadero, procediendo 

a leerle sus derechos, 
para posteriormente ser 
trasladado vía aérea al 
municipio de Cajeme.
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Rosana Coboj, viuda de Castro Luque, refrendó el triunfo electoral de su marido, tras 
una elección extraordinaria.

Madre de Manuel Alberto 
pide un juicio legal y justo
Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra 

Tras la detención de Manuel Alberto, 
Última Palabra habló en exclusiva con 
la madre del presunto autor intelectual 
del homicidio de Eduardo Castro Lu-
que hace ya 7 años.

“Espero un juicio justo, porque sa-
bemos que el gobierno de Guillermo 
Padrés le sembraron pruebas, y es una 
víctima, un preso, pues, político”, así se 
expresó de manera contundente y con 
la voz entrecortada la madre de Manuel 

Alberto Fernández Félix.
Reconoció que está preocupada y 

nerviosa, por las irregularidades del 
proceso que ha enfrentado desde que se 
dio a conocer su presunta culpabilidad.

Señaló que su hijo ya se había presen-
tado a declarar, y que no había nada que 
ocultar, pero no había seriedad en el pro-
ceso que se siguió en las investigaciones.

La afligida madre asegura que Ma-
nuel Alberto se escondió por temor, 
porque temía por su vida.

“Yo confío en el gobierno de Claudia 

Pavlovich, yo confío en que va a hacer lo 
mejor que se pueda y lo justo; aclaro, yo 
estoy hablando de las irregularidades 
en el gobierno anterior”.

Además, visiblemente nerviosa hizo 
un llamado a las autoridades para que 
se respete la integridad física y men-
tal de él, “De aquí por lo menos se fue 
muy bien, quiero que quede claro que 
de aquí no va golpeado, el va bien, y yo 
quiero que allá llegue igualito, y quiero 
que así me lo presenten, ya que yo voy 
saliendo para allá”.

ron a conocer los avances de la inves-
tigación, la Fiscalía proyectó un video 
donde Wilfrido Álvarez Félix, alias El 
Willy, narraba con frialdad cómo llevó 
a cabo el homicidio.

“Me indicaron cuál era la casa de la víc-
tima, me dieron un arma y la moto; le di 
vueltas a la casa del señor (Castro Luque) 
mientras éste llegaba, me paré afuera y 
fingí que se me había descompuesto y en 
eso llegó y le pedí que me prestara una 
llave, pero me dijo que no tenía y salió en 
compañía de otra persona. A los 15 mi-
nutos regresó y le insistí que me prestara 
una herramienta, pero me dijo que él no 
era ni mecánico, ni nada por el estilo, y 
fue ahí cuando le disparé”, confesó el au-
tor material del homicidio.

En su declaración ministerial, Sergio 
Román Gil Zavala señaló que, al térmi-
no de las elecciones, luego de que Castro 
Luque y Fernández Félix ganaran la di-
putación, uno como titular y otro como 
suplente, éste último le comentó que si el 
diputado electo no existiera él ocuparía 
su lugar en el Congreso del Estado.

Añadió que fue a finales de agosto 
cuando vino de vacaciones de la Ciudad 
de México, lugar donde trabaja, que Fer-
nández Félix le solicitó expresamente 
su ayuda para eliminar a Castro Luque a 
cambio de brindarle apoyos una vez que 
lograra ser legislador.

Posterior a los hechos, y derivado de 
las investigaciones correspondientes, se 
detuvo a cinco personas: Juan Manuel 
“N.”, “El Güero”, Sergio Román “N.”, “El 
Checo”, Wilber Joel “N.”, Diego Misael 
“N.”, “El Matón”, y a Wilfredo “N.”, “El Wi-
lly”. Todos ya con auto de formal prisión y 
en espera de sentencia. 

Cada uno tuvo una probable parti-
cipación en la planeación del ataque y 
homicidio a la víctima, desprendién-
dose de las indagatorias que “El Willy” 
fue el presunto autor material del ho-
micidio, mientras que, al parecer, Ma-
nuel Alberto, hoy detenido, es el autor 
intelectual.

Al parecer, el supuesto autor intelec-
tual ofreció pago a las personas vincula-
das al hecho, quienes fueron detenidas 
por las mismas autoridades de la enton-

ces Policía Estatal Investigadora (PEI), 
hoy Agencia Ministerial de Investigación 
Criminal (AMIC).

Manuel Alberto, será puesto a disposi-

ción del Juez Primero Penal, ingresando 
al Centro de Reinserción Social (Cereso), 
para que proceda de acuerdo con lo esta-
blecido en la ley.

Manuel Alberto será puesto 
a disposición del Juez 

Primero Penal, ingresando 
al Centro de Reinserción 
Social (Cereso), para que 

proceda de acuerdo con lo 
establecido en la ley.

14
de septiembre de 2012 se 

registró el homicidio de 
diputado electo por el PRI, 

Eduardo Castro Luque.
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Empresa de Rodrigo Bours 
paga fianza al Ayuntamiento

Caso Las Haciendas

La Administración del 
Municipio de Cajeme aceptó el 
pago por parte de la empresa 
Dorama S.A. por el mal estado 

de la sección Los Monjes

La Fuerza de la Palabra
ÚLTIMA PALABRA

El Ayuntamiento de Cajeme aceptó 
el pago de la fianza de la empresa 
Dorama S.A. por los vicios ocul-

tos y mal estado en que se encuentra 
la colonia Las Haciendas, sección Los 
Monjes 1, 2, 3 y 4 que fueron entregadas 
expresamente antes de que el construc-
tor, ahora regidor, Rodrigo Bours entra-
ra en funciones hace un año. 

El pago se hizo a través de cuatri 
cheques de los cuales La Fuerza de 
la Palabra tiene copia y que fueron 
entregados al secretario de Desarro-
llo Urbano, José Carlos Galindo, por 
montos de 220 mil 401.34 pesos, 278 
mil 517.76 pesos, 312 mil 841.34 pesos 
y 197 mil 759.02 pesos.  

Sin embargo, dicha fianza o garantía 
debería representar el 5% del total de la 
obra entregada, lo que en números rea-
les por la construcción de la colonia y el 
valor de las viviendas pudiera ascender 

a un costo mayor, tomando en cuenta 
que cada vivienda tiene valor aproxima-
do a los 300 mil pesos y este sector exis-
ten más de 400. 

Por otro lado, en días pasados el 
secretario en mención dio a cono-
cer que la empresa Dorama, S.A. con 
domicilio fiscal en la ciudad de Mé-
xico, intento colocar una cláusula en 
el contrato de pago de fianza para de-

tener las investigaciones en contra de 
la empresa Constructora Rio Yaqui y 
de funcionarios que participaron en 
la entrega recepción del fracciona-
miento el cual a la vuelta de un ano 
presenta un severo deterioro en su 
vialidades, irregularidades en la cons-
trucción de banquetas y la nula colo-
cación de señalamientos en algunos 
de los cruceros más importantes. 

Actualmente, Rodrigo Bours, re-
gidor del Ayuntamiento por la vía 
independiente y también accionista 
mayoritario con el 98 por ciento de la 
empresa Río Yaqui, tiene detenida la 
construcción de un centro comercial 
y la ampliación de un fraccionamien-
to por haber iniciado las obras sin los 
permisos definitivos que solo otorga 
la autoridad municipal.

400  
viviendas de la sección Los 
Monjes son afectadas por 
las malas condiciones del 

fraccionamiento

300,000
pesos es el valor promedio 
de las casas de la sección 

Los Monjes

4
cheques fueron entregados 

al Municipio por distintas 
cantidades
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Gestionará Heliodoro Montoya recursos 
para apoyar a más alumnos del ITSON
El nuevo presidente del 
Patronato invitó a sumarse 
para apoyar a los estudiantes 
que por alguna circunstancia 
el aspecto económico les 

impide trascender

Daniza Vega Félix
Última Palabra

Diseñar, construir y materializar 
los sueños de muchos jóvenes 
cajemenses que por alguna cir-

cunstancia el aspecto económico les im-
pide trascender, es la visión del ingeniero 
Heliodoro Montoya Navarro, nuevo pre-
sidente del Patronato del Instituto Tec-
nológico de Sonora (Itson).

Destacó que lo primero como miem-
bro del Patronato de la máxima casa de 
estudios, es invitar a la comunidad estu-

diantil, laboral y a la sociedad en general, 
a tomar todos juntos la responsabilidad 
social para con aquellos jóvenes que sue-
ñan con superarse, pero el aspecto eco-
nómico no se los permite.

“Esa será la principal función, buscar 
el recurso para apoyar a los estudiantes 
y a lo mejor a alguien más aparte de esa 
comunidad estudiantil del Itson que lo 
requiera”, resaltó Heliodoro Montoya.

Montoya Navarro estará al frente del 
Patronato Itson por un periodo de cuatro 
años, y sustituye en el cargo al empresa-
rio Marco Aurelio Jaime Ortega, quien 
también desarrolló una labor muy desta-
cable en la Institución.

“La función del Patronato es buscar 
recursos para apoyar a la Institución y 
al decir Institución es a los estudiantes y 
algunas cosas que el Itson requiera desa-

rrollar”, subrayó el reconocido arquitecto 
cajemense.

Indicó que el proceso de elección se 
llevó a cabo el pasado martes 10 de sep-
tiembre de una manera muy cordial y 
participativa, y en la cual estuvieron los 
integrantes del Patronato Itson.

Agradeció la confianza de los inte-
grantes del Patronato y de las autoridades 
académicas del Itson, además de asocia-
ciones civiles y autoridades municipales.

Explicó que lo que se requiere es reali-
zar acciones muy precisas, ya que no so-
bran los recursos en este momento para 
nadie, por ello es importante ser muy 
certeros a la hora de aplicarlos, para que 
finalmente rindan los frutos esperados.

“Los cómo, lo sabemos y lo vamos a 
consensar dentro del Patronato para po-
nerlos en práctica”, mencionó Montoya 

Navarro.
Pidió a la población creer que hay mu-

cha gente que está luchando como socie-
dad civil para ayudar aquellos que se pre-
paran para sacar adelante esto que se ha 
construido con mucho esfuerzo, con mu-
cho tiempo, que es la propia universidad, 
pero que también ella (la universidad) 
contribuya al crecimiento y al fortaleci-
miento de lo que es esta comunidad.

“Esta ciudad, este valle, se ha construi-
do con el esfuerzo de todos, de toda una 
comunidad, de nuestros abuelos, nues-
tros padres y ahora lo que nos toca a no-
sotros realizar, pero los jóvenes deben en-
tender que no están solos, que nosotros 
vamos hacer nuestra parte y que vamos 
a luchar porque ellos logren trascender 
y ser buenas personas, para que esta ca-
dena que formamos todos se siga fortale-
ciendo y siga ayudando a nuestra comu-
nidad”, concluyó el arquitecto cajemense. 

Vamos a motivar a la comunidad con proyectos que inspiren 
alcanzar metas que enaltezcan su espíritu, vamos a diseñar, 

construir y materializar los sueños de muchos jóvenes para el 
bien de nuestro querido Cajeme, a quien tanto le debemos

Heliodoro Montoya Navarro
Presidente del Patronato Itson

UNA EXPERIENCIA 
QUE LO RESPALDA
-Miembro del Patronato del Asilo 

de Ancianos
-Del Patronato del Seminario 

Mayor
-De la Fundación San Pablo

-Miembro del Patronato para la 
Construcción del nuevo templo 

de la Capilla de Guadalupe
-Entres otros templos de la ciudad

-Presidente del Colegio de 
arquitectos de Cajeme

Heliodoro Montoya Navarro estará al frente del Patronato Itson por un 
periodo de cuatro años y sustituye en el cargo al empresario Marco Aurelio 

Jaime Ortega, quien realizó una excelente gestión.
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Cócorit, ‘Tesoro de Sonora’
El principal objetivo del 
programa turístico es realizar 
las acciones para embellecer 
este destino, así como también 
Banámichi, Caborca, Ures y 

San Carlos

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Luego de analizar 
los expedientes recibidos para bus-
car el distintivo Tesoros de Sonora, 

Banámichi, Caborca, Ures, San Carlos y Có-
corit son los municipios y localidades elegi-
dos por el Comité evaluador, informó Luis 
Núñez Noriega.

El coordinador de Fomento al Turismo 
(Cofetur) explicó que los comités ciudada-
nos, en coordinación con el ayuntamiento 
de cada localidad, entregaron la docu-
mentación necesaria, completa y a tiempo 
para poder participar, por lo que en fechas 
próximas recibirán su respectivo certificado 
que los acredita como un Tesoro de Sono-
ra, además del apoyo económico destinado 
para cada uno de ellos.

“Esos municipios decidieron meter sus 
documentos en esta convocatoria abierta y 
van a ser sujetos de apoyo por parte del Go-
bierno del Estado, para que con una bolsa 
de 2.5 millones de pesos puedan embelle-
cer su centro histórico, hacer adecuaciones 
en su plaza principal, pintar, remozar, tra-
bajos adicionales que permitan potenciar 
la oferta turística de esa localidad”, detalló.

Núñez Noriega destacó que el programa 
Tesoros de Sonora, impulsado por la go-
bernadora Claudia Pavlovich Arellano, fue 

presentado el 10 de julio y surgió como una 
alternativa por la desaparición de los recur-
sos que se entregaban a través del programa 
federal Pueblos Mágicos.

“Se reconoce que hay localidades que 
merecen este reconocimiento y por eso 
surge este programa de Tesoros de Sonora. 
Nosotros estamos en ese ánimo de poder 
seguir haciendo una fuerte promoción de 

turismo, utilizando los recursos estatales”, 
explicó el responsable de la Cofetur.

Añadió que en esta primera etapa del 
programa se asignaron 500 mil pesos para 
cada municipio o localidad, por lo que se 
espera que para el presupuesto del próximo 
año la cifra de apoyo puede incrementarse y 
ampliarse a más lugares que tengan el inte-
rés en obtener este reconocimiento.

“Impulsarán a la comisaría internacionalmente”
Óscar Félix
Última Palabra

Por su legado histórico, su belleza 
natural y tradiciones, Cócorit es ya Te-
soro de Sonora, por lo cual se impulsa-
rá a nivel nacional e internacional, dijo 
el comisario Noé Chacón.

Entrevistado en Palacio Municipal, 
el funcionario destacó que hace días 
se recibió la convocatoria por parte del 
Gobierno del Estado para concursar en 
lo que se denominó ‘Tesoro de Sonora’ 
y del cual se otorgaron una serie de re-
quisitos.

“Recibimos la noticia por el nom-
bramiento del Tesoro de Sonora, lo 
cual viene a realzar a Cócorit que es 
el equivalente a Pueblo Mágico, por lo 
cual se tendrá la oportunidad de em-

bellecer aún más dicha comunidad’, 
explicó.

Hizo ver que el comunicado oficial 
de dicho nombramiento se informará 
de manera oficial por el alcalde de Ca-
jeme, Sergio Pablo Mariscal Alvarado; 
se dará a conocer sobre toda la serie de 
proyectos que se viene para la comisa-
ria de Cócorit.

“Presentamos una serie de docu-
mentos donde se expuso el trabajo tan 
interesante que se ha venido realizado 
en la comunidad y en beneficio de los 
más de 20 mil habitantes, así como su 
mantenimiento entre otras obras, por 
lo cual sin duda se volverá a realzar 
donde se habrá sin duda se realizaran 
nuevos proyectos’.

Resaltó que Cócorit fue fundado 

por los misioneros jesuitas en 1617, 
cuyo nombre se deriva de la lengua 
Yaqui Ko’okoi, que significa chile, pi-
miento o picante. 

Cócorit es un lugar con historia y 
tradición, uno de los ocho pueblos que 
agrupan a la etnia Yaqui. Hoy día, la 
Comisaría de Cócorit está conformada 
por 46 centros de población en tres de-
legaciones, El Portón o Ejido Vicente 
Guerrero, Estación Corral y La Tina-
jera, y tres localidades: Kilómetro 7, 
Loma de Guamúchil y Tajimaroa, ade-
más de la zona urbanizada de Cócorit 
Pueblo, la cual se divide en seis colo-
nias: Bibiano Murrieta, Campestre, 
Cuauhtémoc, Eduardo Estrella, Nueva 
Creación, Fraccionamiento Cócorit y 
la colonia Paseo Alameda.

El programa Tesoros de Sonora, impulsado por la gobernadora Claudia 
Pavlovich Arellano, fue presentado el 10 de julio y surgió como una 

alternativa por la desaparición de los recursos que se entregaban a través 
del programa federal Pueblos Mágicos.

500,000
pesos se asignaron como 
primera etapa para cada 

municipio. 

2.5
millones de pesos se 

destinarán para embellecer 
los municipios evaluados.
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SEGURAMENTE LA GOBERNA-
DORA CLAUDIA PAVLOVICH 
AÚN RECUERDA EL COMPROMI-

SO ASUMIDO HACE PRECISAMENTE 
CUATRO AÑOS cuando se echó sobre 
sus hombros la responsabilidad de dirigir 
los destinos de esta enjundiosa Entidad y 
con ello la propuesta a los sonorenses de 
combatir la corrupción, realizar un ejer-
cicio de gobierno transparente a la ciuda-
danía, ofrecer un servicio de salud digno 
y, en términos generales, gobernar como 
lo indica el mandamiento de los yaquis, 
de sol a sol.

Han sido ya cuatro años que precisa-
mente este día se cumplen cuando en 
aquel acto solemne de la madrugada del 
trece de septiembre del 2015 y antes los 
exgobernadores Manlio Fabio Beltro-
nes, Armando López Nogales, Eduardo 
Bours y Guillermo Padrés, Claudia Pa-
vlovich protestaba como primera mujer 
gobernadora de Sonora y la número 41 
en el poder ejecutivo.

Asumía el compromiso de hacer las 
cosas diferentes, de “golpear el timón 
para perfilar a Sonora por la ruta del cre-
cimiento económico sostenido, respon-
sable, incluyente, social y sustentable.

“Ejercer un gobierno por la ruta del 
respeto a los derechos humanos, de 
los niños, de las personas con discapa-
cidad, de los adultos mayores, de más 

vulnerables, de la igualdad sustantiva 
entre hombres y mujeres”, decía la go-
bernadora.

Y luego, en su planteamiento de go-
bierno, subrayó: “Estoy decidida a luchar 
contra la discriminación y la violencia de 
todo tipo.

Pero sobre todas las cosas, estoy dis-
puesta a dar la mejor y la más incansable de 
mis batallas por todas y cada una de las des-
igualdades: la social, la económica, la po-
lítica, la tecnológica, la alimentaria, la del 
acceso a los servicios médicos y educativos”.

Ha llegado la hora de voltear de pronto ha-
cia atrás; de observar lo construido, lo transi-
tado, lo impulsado, para alcanzar cada una de 
las metas propuestas por ella misma.

Las circunstancias de Sonora eran 
complicadas, por lo cual, a pesar de las in-
tenciones, era difícil construir escenarios 
deseables más allá de las probabilidades.

Y en el corte de caja, seguramente 
Claudia Pavlovich se siente satisfecha por 
lo logrado hasta el momento, ubicada en 
la mayoría de las mediciones demoscó-
picas, en los primeros lugares dentro de 
los gobernantes con mayor aceptación, 
fortalecida con la aprobación ciudadana.

En cuatro años ha logrado concretar 
80 de cien de las propuestas planteadas 
a los sonorenses para mejorar sus condi-
ciones de vida.

Por ejemplo, Sonora se encuentra en estos 

momentos ubicada en los primeros lugares 
en educación, al dar un salto cualitativo y 
cuantitativo desde los últimos lugares, pues 
según la última evaluación del examen Pla-
nea a nivel secundaria, los de Sonora son los 
que más avanzaron en el país.

Eso se ha logrado al ofrecerles a los es-
tudiantes mejores instalaciones, entrega 
de camiones escolares para el beneficio 
de alumnos del área rural, uniformes de 
calidad, becas, estímulos educativos, y 
becas para estudiar en el extranjero.

Para la gobernadora de sonorense me-
jorar y rescatar el sistema de salud fue 
una premisa impostergable para cons-
truir una estructura que ofreciese salud 
con atención digna, y para lo cual se cons-
truyó el hospital de Magdalena y se cons-
truye el hospital de especialidades en la 
capital sonorense.

Entre sus satisfacciones, a gobernado-
ra anota la reconstrucción tota de la red 
carretera en donde la inversión ha sido 
multimillonaria, obras de infraestructu-
ra educativa, ni qué decir del sistema de 
autotransporte que se encuentra en etapa 
de transformación.

Y una parte importante del gobier-
no de Claudia Pavlovich en estos cuatro 
años, ha sido construir una nueva cultura 
de la transparencia, en donde se ha dado 
cuenta de cómo la entidad registra cero 
rezagos en montos pendientes por aclarar 

a nivel nacional, el lanzamiento de portal 
tuobra.sonora.gob.mx es reconocido a ni-
vel nacional, entre otras.

En uno de sus primeros mensajes a los 
sonorenses, Claudia Pavlovich les dijo: Sé 
que, como la primera mujer en gobernar 
Sonora, tengo la oportunidad de hacer la 
diferencia y lo voy a hacer. No tengan duda”.

En este punto de su gestión, la gober-
nadora sabe que ha transitado una ruta 
en donde no se ha detenido a pesar de las 
dificultades.

Se ha dado cuenta que gobernador no 
es fácil, que ha sido complicado dar pasos 
hacia adelante a pesar de la intención de 
hacer a un lado las diferencias como ella 
misma lo propuso.

Queda un trecho por recorrer, menos 
largo, pero quizá más complicado, por-
que se aproxima al último tercio de su 
gobierno, y debe preparar desde estos 
momentos los escenarios para la sucesión 
gubernamental.

Después del cuarto año, es el momen-
to de enfrentar las presiones que se agre-
gan ante el ocaso de cualquier gobierno.

Es el momento de las verdaderas leal-
tades y compromisos.

Es el momento de consolidar el trabajo 
realizado hasta el momento y mantener 
los niveles de aceptación colectiva.

Es el momento de tener controlado y 
con mano firme el timón.

Formalmente, cuatro años de Claudia Pavlovich

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Claudia Pavlovich Manlio Fabio Beltrones Armando López Nogales Eduardo Bours Guillermo Padrés
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(PRIMERA PARTE)

Vamos a iniciar al abordar este 
tema, con el partido en el poder, 
esto es MORENA. En este muni-

cipio como en la mayor parte del país, se 
integró MORENA, como base, la mili-
tancia del PRD, así su titular fue JAVIER 
LAMARQUE CANO, que fue alcalde de 
Cajeme, de este partido del Sol Azteca, 
claro que JAVIER y su estructura, fueron 
siempre, fieles seguidores de ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR. En su bús-
queda por la Presidencia de la República.

LAMARQUE CANO, es el político 
más hábil con que cuenta este partido, 
en el municipio. Prueba de ello, es que, 
contendió para diputado federal por el 
PRD, con resultados desastrosos, pese a 
ello, volvió a contender, ahora por la gu-
bernatura, con peores resultados que la 
ocasión anterior. Esto ya abanderado por 
MORENA, contendió en un proceso in-
terno como aspirante a consejero político 
municipal, sin lograrlo. Sin embargo, esa 
habilidad de la que les hablamos, le llevo 
a la presidencia del consejo político esta-
tal, de este partido. 

De la presidencia del consejo político, 
le dio o abrió las puertas a la candidatura, 
de nuevo a la diputación federal, donde 
nadando de muertito, sacó su posición en 
San Lázaro y la coordinación de los dipu-
tados federales sonorenses en la presente 
legislatura.

JAVIER, como uno de los coordi-
nadores de uno de los grupos en el 
municipio, pretendió impulsar dos 
opciones a la presidencia municipal, 
una de ellas OMAR SERNA y la otra 
era ANDRÉS SALAS. Al primero de 
ellos, lo trajo del PRI, mientras al se-
gundo del PAN. Incluso se dio el lujo 
de nominar a todos los miembros del 
cabildo, pues él, fue quien hizo las 
negociaciones con diferentes grupos, 
incluidos los partidos aliados como el 
PT y el PES, aunque de hecho, ningu-

no de los dos, existe en Cajeme. 
Quién hacia la competencia en este 

municipio a LAMARQUE CANO, era 
ASCENSIÓN LÓPEZ DURÁN, por dife-
rencias ancestrales, quien incluso hasta 
el final de las campañas, no se animaba a 
renunciar al PRD, incluso hay quien dice, 
que aun no lo hace. 

Otro de los grupos lo comandaba el 
ahora alcalde SERGIO PABLO MARIS-
CAL ALVARADO, quien provenía del 
sector académico, con un leve paso por 
el PRI, su titulo profesional, además 
de su maestría y otros estudios de di-
plomados, hicieron cargar la balanza 
en su favor a la hora de la selección del 
candidato a la Alcaldía. Por lo que casi 
al momento, después de reunirse con 
el doctor MANUEL VILLASEÑOR, una 
gente de izquierda de muchos años, in-
mediatamente le recomendó al propio 
ASCENSIÓN y al abogado SAÚL BENÍ-
TEZ, un priista, sin mayores anteceden-
tes en la izquierda, que el haber sido 
abanderado a la Alcaldía por el PRD, 
sin pena ni gloria. Hoy LÓPEZ DURÁN, 
da sus últimas órdenes, como secreta-
rio del Ayuntamiento, mientras que el 
abogado SAÚL BENÍTEZ, es un asesor 
de lujo, dentro de la estructura del mu-
nicipio, para el alcalde de Cajeme. 

Hoy SERGIO PABLO, gobierna Ca-
jeme con su equipo académico, con las 
fallas en lo político, pero que sobre la 
marcha, va resolviendo la problemáti-
ca, del día a día.

Otro grupo dentro de MORENA, al 
parecer lo conformarían quienes ha-
bían sido designados candidatos a las 
diputaciones locales, encabezados por 
la licenciada y profesora ERNESTINA 
CASTRO, con una larga militancia por el 
PRI, y un breve paso, por el PAN y PRD. 
Para finalmente aterrizar en MORENA, 
donde sus títulos universitarios le lleva-
ron a la coordinación de los legisladores 
locales, de toda la fracción de la alianza 
Juntos Haremos Historia, la que nunca 

pudo controlar y al parecer no podrá, 
pero según nos comentan, es lo único 
que hay. La originaria de Esperanza, se 
le ha deshecho su equipo y trabaja, sola 
peleando hasta con su sombra, sin ga-
nar un solo raund, incluyendo aquí al 
también legislador RAÚL CASTELO. 
Quien sabe si le alcancen las fuerzas a 
ERNESTINA, para mantenerse en esa 
posición. Refiriéndonos a la coordina-
ción de la bancada obviamente.

El alcalde MARISCAL ALVARADO, 
le busca la cuadratura al círculo, le hace 
la lucha, busca la conciliación y al pare-
cer ha logrado ya hacer equipo con sus 
regidores, apoyado un poco más por los 
de enfrente, que de los de casa. Por fin 
ha logrado hacer migas con JAVIER LA-
MARQUE, y junto a él, lograron impo-
ner la dirigencia de MORENA-Cajeme, 
la cual fue impugnada por la estructura 
del equipo del congreso local. Que can-
celó las designaciones de CÉSAR REY-
NOSO y FRANCISCO VEGA, cercanos a 
los afectos del propio JAVIER y SERGIO 
PABLO, respectivamente. Hoy tendrán 
que volver a iniciar los trabajos en torno 
al partido, pues en estos momentos has-
ta el edificio sede, se encuentra aban-
donado. Pues a la falta de un verdadero 
dirigente estatal, al parecer existe un 
vacío de poder. Pues ni JACOBO MEN-
DOZA, menos aun el delegado general 
JORGE TADDEI, parecen entenderle a 
la política. 

Mientras quien cada vez esta más solo, 
es el delegado federal en Cajeme, Bácum 
y San Ignacio Río Muerto, BERNABÉ 
ARANA. Pues los legisladores federales 
ARTURO BOURS CASTELO y MARCOS 
CARVAJAL, senador y diputado federal, 
trabajan en sus proyectos personales, sin 
dar a conocer sus acciones.

Los partidos del Trabajo y Alianza 
Social, en Cajeme no tienen presencia, 
probablemente si se vuelve a arroyar en 
el próximo proceso electoral, quienes se 
dicen sus dirigentes, tal vez pretendan 

imponer un regidor por partido, aunque 
se ubique en estos a morenistas, para 
efectos de prebendas.

NOTAS EN SERIE 
Hoy presentará su primer informe 

de gobierno el alcalde SERGIO PABLO 
MARISCAL ALVARADO, esto en un 
nuevo formato, sin los grandes dispen-
dios de antaño, menos aún la gran can-
tidad de invitados, lo que desconozco 
es si vendrá un representante de la go-
bernadora a dar respuesta a su lectura, 
este se efectuara en el propio salón de 
cabildo, por lo que no hubo necesidad 
de habilitar otro lugar para ello, menos 
aun someterlo a votación….

En base a los recortes presupuestales 
a las entidades federativas, esto es a los 
estados, el gobernador de Chihuahua, 
JAVIER CORRAL JURADO, propone 
terminar con el pacto fiscal entre la fe-
deración y los estados, si continúan los 
recortes y no les entregan los dineros 
para solventar los requerimientos míni-
mos necesarios para su administración. 
Pues dice ser de las entidades que en-
trega mucho más de lo que recibe, a esta 
propuesta se ha sumado ya, el gober-
nador de Durango, JOSÉ ROSAS AIS-
PURO, mientras que los mandatarios 
estatales de Querétaro, FRANCISCO 
DOMINGUEZ y de Tamaulipas, FRAN-
CISCO GARCIA CABEZA DE VACA, 
están en espera de que se les asigne el 
presupuesto de este 2020, para actuar 
en consecuencia, según sus propias de-
claraciones. Ojalá y esto no sea un mal 
ejemplo para aquellas entidades que 
administran gobiernos de oposición, 
pues eso podría crear desestabilidad y 
provocar un caos nacional…

La reflexión del día de hoy: “LA VIDA 
ES SIMPLE NO LA COMPLIQUES, SI-
GUE DISFRUTANDO DE LOS DIAS 
QUE TE OFRECEN, NOS PASAMOS LA 
VIDA, ESPERANDO QUE ALGO PASE, Y 
LO ÚNICO QUE PASA ES LA VIDA”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

DIFERENTES GRUPOS POLÍTICOS EN CAJEME 

Javier Lamarque Cano Andrés Salas Javier Corral Jurado José Rosas Aispuro Francisco Domínguez 
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Mientras los cárteles de la droga 
se movilizan como Pedro por su 
casa, en Cajeme disparando armas 

de alto poder y matando gente a diestra y 
siniestra, se ha puesto de manifiesto en los 
últimos días, que quienes en realidad están 
trabajando por la seguridad de los cajemen-
ses son los policías estatales a cargo de DA-
VID ANAYA COOLEY y los municipales a 
cargo del coronel JORGE MANUEL SOLIS 
CASANOVA, en tanto las fuerzas federales, 
compuestas por el Ejército, la Marina, Guar-
dia Nacional y Policía Federal, pareciera que 
se movilizan en burro, porque ya van varios 
acontecimientos violentos a los que llegan 
tarde, dando la impresión que ya se arre-
glaron con la maña. Lo más grave de todo, 
es que las balaceras en lugar de aplacarse 
subieron de tono, dejando estelas de muer-
te y dejando en claro también que el traba-
jo de los mandos militares en las policías 
municipales, ha sido inapreciable hasta el 
momento. Van los ejemplos más palpables: 
En la balacera que hubo la semana pasada a 
unos metros de la comandancia municipal, 
fueron los estatales y los municipales, los que 
atoraron a los malandrines, luego del reporte 
correspondiente, incluso quienes les balea-
ron la camioneta January para que detuvie-
ran la marcha y poder capturarlos. En tanto 
las fuerzas federales, arribaron después de 
20 minutos, tiempo suficiente para que en 
términos de violencia pase cualquier cosa. 
Pero el caso más grave de las deficiencias de 
las fuerzas federales, se plasmó en la cruen-
ta balacera de película que se presentó en la 
colonia Villas del Rey, donde como siempre 
los primeros en llegar fueron los policías es-
tatales y los municipales, que por cierto fue-

ron recibidos a balazos por un malandrín, 
que minutos más tarde fue detenido, tras 
los disparos de ráfagas de “cuernos de chivo” 
que pusieron en jaque a los vecinos del lugar 
y donde un momento de los más críticos que 
se vivieron fue cuando un niño, por vida de 
Dios, escapó corriendo de la lluvia de balas. 
Ahí fue donde se vieron más mal las fuerzas 
federales, porque en una actitud inexplicable 
los señores nunca llegaron. ¿Qué pasó? ape-
nas ellos saben, pero si habla muy mal de su 
trabajo, donde las palabras que se nos vienen 
a la boca son, negligencia, irresponsabilidad, 
mediocridad o en el peor de los casos, arre-
glos con la maña. Esto, reiteramos, con tris-
teza, que nos da la impresión que de aquella 
gran esperanza que había de que la Guardia 
Nacional, sería la panacea para el problema 
de violencia extrema que vivimos, está resul-
tando todo un fiasco, y no lo decimos noso-
tros, lo dicen los hechos que se pueden bien 
clasificar como una guerra entre cárteles en 
Cajeme, la que al parecer no se le ve el fin, 
porque constantemente se anuncian opera-
tivos y una coordinación estrecha entre las 
fuerzas del orden de los tres niveles de go-
bierno, pero a nada le vemos resultados posi-
tivos. He ahí la desesperanza y frustración de 
las familias de paz que habitamos estas tie-
rras, porque al mediodía de ayer domingo 15 
de Septiembre se contaba con 18 muertos en 
lo que va del mes; así como 295 en lo que va 
del año, lo que no es cualquier cosa. Además 
se sabía que en cinco municipios del país, se 
habían suspendido las ceremonias del Grito 
de Independencia por los climas de violencia 
y en Sonora le tocó el caso a Empalme, don-
de un grupos de criminales sin escrúpulos 
quemaron a una familia, entre las que había 

niños, donde ya murió uno y una bebé fue 
trasladada a Estados Unidos, donde se de-
bate entre la vida y la muerte……………… Y el 
que se vio muy mal la semana pasada, fue el 
regidor independiente del Cabildo de Caje-
me, RODRIGO BOURS CASTELO, quien en 
su desesperación por lo que él llama ataques 
por represalias de la administración actual 
que encabeza el alcalde SERGIO PABLO 
MARISCAL ALVARDO, se encargó de sol-
tar el rumor de que el presidente municipal 
acababa de adquirir un terreno campestre 
por rumbos de la presa del Oviachic, con 
valor aproximado a los 5 millones de pesos, 
producto de sus ahorritos en un año de tra-
bajo, pero resulta que posteriormente salió 
en claro que todo era una falsedad. Es cierto 
que Bours, ha sido uno de los regidores más 
críticos de la administración actual y eso se 
ve muy bien, porque los regidores entreguis-
tas y arrastrados al presidente se ven muy 
mal, porque no defienden los intereses de la 
población. E incluso también es cierto que 
el llamado “Pipigo” es uno de los regidores 
con pocas faltas en su trabajo como edil, a 
diferencia de otros que han denotado cier-
ta irresponsabilidad en ese aspecto. Y nadie 
descarta que lo que él llama ataques de parte 
de la comuna, efectivamente sean producto 
de las críticas incisivas que le ha lanzado a la 
administración actual, pero da la casualidad 
que el Ayuntamiento encontró evidencias 
claras de las fallas y el deterioro prematuro, 
en las diferentes etapas del Fraccionamiento 
Los Monges de la colonia Las Haciendas que 
él como constructor edificó,  donde a decir 
verdad las calles y banquetas son un desas-
tre. Luego entonces, el Ayuntamiento sí tie-
ne razón en los reclamos que le hizo para que 

pagara la finanza de un millón de pesos que 
ya cubrió, pero que al parecer es insuficiente. 
Y posiblemente él también tenga razón en 
algunas críticas que le hace la comuna. Pero 
en el caso de la compra de esta finca que su-
puestamente había comprado el alcalde Ma-
riscal sí se tropezó y feo, posiblemente en-
vuelto en el coraje y la desesperación, con lo 
que perdió muchos puntos de los que llevaba 
ganados como uno de los regidores más in-
dómitos. Y es que en realidad cuando se van 
a hacer ese tipo de críticas, sencillamente hay 
que tener los pelos de la burra en la mano, 
de lo contrario calladitos nos vemos me-
jor y más cuando se trata de adversarios de 
ese nivel.…………… Contundente mensaje le 
mandó el gobernador panista de Guanajua-
to, DIEGO SINUHE RODRÍGUEZ, al presi-
dente de la república, ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, en el sentido de que en 
esa entidad ya basta de agresiones a las fuer-
zas federales y no le dirán “fuchi” ni “guaca-
la” a los delincuentes que agredan al Ejército, 
porque en esa entidad lo que se hará y con 
energía es aplicar la ley y que ningún guana-
juatense le falte al respeto al Ejército. Senten-
ció que se tienen que detener esas agresiones 
y en Guanajuato cuentan con todo el apoyo 
del gobierno estatal, para que no se dejen 
humillar las fuerzas federales. Por supuesto 
que este tipo de mensajes tan realistas y con 
tanta razón, nunca los escucharemos de par-
te de gobernadores morenistas por aquello 
de los arrastrados y entregados a la figura del 
mesías, pero en el caso de don Diego sin fal-
tas de respeto le leyó la cartilla, lindo y bonito 
al dueño del rancho La Chingada, que por lo 
visto si sigue con esas actitudes que rayan en 
lo ridículo, hasta allá va ir a parar.

Estatales y municipales al frente, ¿andan en burro fuerzas federales?

JORGE MANUEL SOLIS DAVID ANAYA SERGIO PABLO MARISCAL RODRIGO BOURS AMLO
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A ver, para cuando esto se esté pu-
blicando, lectora patriota, mexi-
cano lector, nuestras autoridades 

municipales habrán hecho dos cosas sig-
nificativas durante sus gobiernos: El gri-
to que conmemora la independencia de 
México, y, darán, el informe de gobierno, 
en este caso, el primero.

Algunos, como la alcaldesa de Her-
mosillo, Célida López, han recorrido 
la ciudad que gobiernan y entregan, en 
mano, un periódico donde, narran lo 
hecho en estos sus primeros doce me-
ses. Luego, tendrá un evento simbólico 
en Cabildo, donde hará entrega de un 
reporte pormenorizado.

Esa es una buena estrategia de comu-
nicación, pues, lo que antes se derro-
chaba suntuosamente en algún recinto 
asignado, hoy, se prefiere invertir en la 
entrega de un informe a la mayoría de 
los ciudadanos.

En Guaymas se va a informar que no 
pasa nada, en Empalme se cancela el grito 
y el informe será pequeño (por la insegu-
ridad), de Cajeme hablamos más delante 
y en Navojoa, regalarán vales de gasolina 
para quien así lo desee (sarcasmo).

Pero bueno, en Cajeme, la autoridad 
municipal decide también hacer el even-
to en la sala de Cabildo, donde caben, 
cuando mucho, unas 200 personas.

El alcalde se fue por la opción de ha-
cer spots mediáticos, algunos buenos, 
pero otros definitivamente muy malos, 
y me explico.

En el spot de Seguridad, Sergio Pablo 
Mariscal afirma que los índices de delitos 
de acto impacto están siendo reducidos 
en Cajeme, y más tardó en publicarlo que 
los malos en hacer de las suyas al por ma-
yor. Dice el alcalde que, están tomando 
medidas para construir la paz en Cajeme, 
y yo me pregunto, ¿será la medición refe-
rente al número de hechos delictivos que 
atemorizan a los ciudadanos? O, ¿a qué 
realidad alternativa se refiere?

Ya sé que, en cuanto se publiqué lo que 
hoy escribo, me llamarán para decirme 
que, en nuestra empresa les dimos un 
curso de Comunicación a los principa-
les funcionarios, y yo responderé como 
siempre, sí, pero no era curso de mila-
gros. Mientras no apliquen y entiendan 
que hay temas en lo cuales es mejor ni 
hablar, pues seguirá la descomunicación 
perdida en esta administración.

Hay avances, sí, como el reventar va-
rias casas de seguridad donde detienen a 
presuntos sicarios, les quitan armas y de-
más, y estoy de acuerdo, pero a esas accio-
nes, generalmente existen reacciones de 
los malos que, informados quizá por ma-
los elementos no sé de qué nivel, les dan 
santo y seña de quien les “puso el dedo” 
y para luego es tarde, cobran venganza y 
vemos ahí un territorio sembrado lamen-
tablemente de cadáveres, de los malos, 
pero también de los buenos y lo peor, de 
los inocentes.

Y luego de los informes primeros, na-
cen las suspicacias y expectativas sobre 

lo que sucederá con la siguiente elección 
municipal, y me permito hacer un breve 
artilugio de profecía.

Sergio Pablo, mi amigo, no creo que 
repita, su imagen basada en una encuesta 
a la que tengo acceso y practicada en la 
empresa para la cual trabajo, no pasa del 
3.6 de aprobación entre la ciudadanía, y le 
achacan que, en Seguridad, estamos por 
la calle de la amargura. Y estoy de acuerdo 
con la mayoría de los cajemenses.

Entonces, si se rompen tabúes (y mi-
soginia) y las cosas siguen saliendo bien, 
probablemente Margarita Vélez podría 
ser una buena ficha para suceder a su ma-
rido. Calma, no se desgarren las vestidu-
ras, lo qué es, es, y la señora ha sido.

Patricia Patiño, no ha tenido presencia 
en Cajeme, entonces no creo que lo in-
tente.

Su marido Javier Lamarque, sueña con 
sentarse en el edificio de frente a la plaza 
Zaragoza, allá en Hermosillo, al igual que 
el senador Arturo Bours. No los veo en las 
boletas municipales.

De ahí para abajo, pues andan muy 
empecinados en darse hasta con la cube-
ta, y no creo que se vayan a ir por Arraya-
les ¿o sí?

A Emeterio Ochoa lo veo muy ecuáni-
me haciendo política, poniendo orden en 
el caos; mesurado, y sigo insistiendo que 
la derrota anterior, le ha dado experien-
cia para ponerse a trabajar, despacio, pero 
sin pausa.

Fuera de él, por el PRI, pues no veo a 

nadie más.
Rodrigo Bours podría olvidarse de ser 

independiente y tal vez se sume a las filas 
del PAN y vaya como precandidato, pero 
falta ver y medir como le va con esta ad-
ministración que lo trae de encargo. A ver 
como resuelve.

Pero también hay algo que mi amigo 
Rodrigo debe resolver: cuando fue pre-
candidato del PRI en el 2015, hizo todo lo 
que no se hace en el PRI, y a él le receta-
ron con todas las artimañas que se hacen 
en ese partido. Luego entonces, creo que 
para que el PAN le dé su confianza, debe 
de actuar como PANista y hacer lo que 
hacen los azules, ir por los votos ciudada-
nos, aunque luego de Padrés, ese partido 
está muy golpeado.

Y por último veo a alguien que está ca-
chando elevaditos con los pleitos y broncas 
de Cajeme, en la persona de Abel Murrieta, 
quien poco a poco parece estar construyen-
do, calladamente, su candidatura para el 
2021. ¿Por quién iría? Yo sospecho que va, 
como candidato independiente.

De los demás, pues, siguen estando 
en el corralito de los demás, es decir, del 
montón.

Entonces, les vendo una profecía: Mar-
garita, Rodrigo, Emeterio y Abel.

¿Va?
Gracias.

http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

De primeros informes 
y precandidatos

Célida López Margarita Vélez Arturo Bours Emeterio Ochoa Abel Murrieta
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Columna invitada En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

LA 4T A UN AÑO

Aun cuando los “coleteos” del an-
tiguo sistema político chicotean 
con ímpetu, tratando de deses-

tabilizar al actual sistema en el poder, 
resulta menos vigoroso de lo que este 
servidor esperaba; hace 1 año, el ver que 
las cúpulas del mando político y econó-
mico perderían el control al que esta-
ban acostumbradas, hasta la seguridad 
del mismo presidente llegó a ser motivo 
de especial atención; por el momento 
eso sigue siendo solo un foco amarillo y 
espero que así siga.

A lo largo de casi un año el actual 
gobierno ha tomado decisiones polé-
micas como la cancelación del aero-
puerto que se construía en Texcoco, la 
construcción del Tren Maya en el su-
reste mexicano y de la refinería en el 
puerto de Dos Bocas, determinaciones 
con las que los detractores de la 4T han 
intentado golpear para menoscabar la 
imagen gubernamental, pero hasta el 
momento es poco lo que han logrado. 
La federación tiene hoy la sartén por el 
mango y más que las acciones a favor de 
la gente son los descobijes al antiguo 
sistema los que generan el apoyo de las 
mayorías. Así, cada vez que aparecen 
noticias como una nueva “trácala” sobre 
la “Estafa Maestra”, nuevos datos del sa-
queo en PEMEX, “huachicoleo” desde 
el mismo gobierno, etc., se enciende el 
repudio contra aquellos que todos los 
días operan para tratar de recuperar el 
poder. Un propósito que persiguen afa-
nosamente pero que se vuelve difícil de 
lograr dado que la fuente de datos para 
seguir descobijándolos ante el electo-
rado es inagotable. Es decir, seguirán 
apareciendo más y más denuncias con-
tra los corruptos del pasado reciente, 

una situación que sin duda ya está hasta 
calendarizada por el gobierno de la 4T 
para mantenerlos así, en la lona.

Sin embargo el repudio hacia la co-
rrupción avasallante del pasado reciente 
no debe ser causa para pasar por alto las 
deficiencias de los gobiernos posteriores 
a eso, empezando por el de AMLO. Por 
estos días es notoria ésta marcada iner-
cia, pues quienes repudian al PRIANRD 
interpretan las críticas al actual gobierno 
como un intento de reposicionar a los 
emisarios del pasado, lo cual no es por 
cierto una ocurrencia, sí existe ese vector 
en el país, pero no toda crítica persigue 
ese interés.

Las actuales autoridades, me parece, 
se han topado con un hueso muy duro 
de roer en el tema de la inseguridad. El 
presidente reconoció en su informe que 
este sensible asunto no ha arrojado los 
resultados esperados; mientras, agentes 
federales amenazan con romper su pro-
testa pacífica si no se resuelven sus de-
mandas de reinstalación o liquidación. 
Un conflicto de aristas varias pues no se 
trata de 50 o 100 elementos; el número 
real solo el gobierno lo sabe pero toda esa 
gente cuenta con cierto entrenamiento y 
es posible que llegado el momento pu-
dieran estar al servicio del bando contra-
rio. Para ajustarlos al nuevo esquema de 
seguridad en México se ejerció una pre-
sión que no los doblegó y ahora son una 
fuerza detractora que presiona al gobier-
no y amenaza a la ciudadanía. Muy posi-
blemente cuenten hoy con ciertos apoyos 
de algunos políticos para que jueguen el 
papel de porros, pero de que son un tema 
preocupante, lo son. Faltó afinar mejor el 
tema respecto a la creación de la Guardia 
Nacional, pero esto ya se hizo y ahora a 

ver cómo se resuelve la tensa controversia 
que está en la cancha del sonorense AL-
FONSO DURAZO.

Existen otras instancias que siguen es-
perando cambios de fondo, como la ca-
lidad de las instituciones para apoyo en 
vivienda, salud y defensa del ciudadano. 
A ver otro asunto; GRUPO MÉXICO ha 
sido muy señalado por el pueblo como un 
corporativo nocivo que se ha enriquecido 
a costa de la explotación desmedida de 
nuestro subsuelo, y no solo eso, sino que 
ha provocado incidentes ecológicos de 
magnitud catastrófica y hasta tragedias 
como la sucedida en Coahuila (Pasta de 
Conchos), donde murieron 65 mineros. 
Pero aun así, GERMÁN LARREA, accio-
nista mayoritario del grupo, recibe “las 
suaves” del gobierno federal y se le vio 
muy cómodo en el reciente informe de 
AMLO. ¿Qué hay del derrame de ácido en 
Guaymas? Pues qué va a haber, nada dis-
tinto a lo que ha sucedido en los años pa-
sados, nada. Eso sí, hay temas que anun-
cian un cambio de perspectiva, como la 
nueva revisión del caso ABC, aunque de 
momento son compromisos por cumplir, 
todavía nada En Concreto.

A México le falta mucho por cambiar, 
pero ese cambio está en las manos de 
todos; no hay más que un solo camino 
y este es el de la participación activa de 
todos, exigiendo cada vez más eficacia 
de las autoridades en turno, quien esté, 
quien sea, incluso el actual primer man-
datario, muy querido, es cierto, pero per-
fectible, sin duda.

Y bueno, en Cajeme, como en el res-
to de las municipalidades de Sonora, se 
verificó el informe de actividades del al-
calde. El maestro MARISCAL pues, en-
cabezó la sesión solemne de Cabildo en 

Palacio Municipal para detallar a los caje-
menses los pormenores de 1 año desde la 
presidencia del municipio.

El titular del ejecutivo informó de 
frente ante sus compañeros regidores 
de Cabildo y estuvo acompañado de re-
presentantes de los diferentes sectores 
de la sociedad, contando además con 
la presencia de VÍCTOR GUERRERO, 
secretario estatal de educación que tra-
jo la representación de la gobernadora 
CLAUDIA PAVLOVICH, quien por cierto 
se quedó en Hermosillo al informe de la 
alcaldesa de la capital.

Entre todo lo expresado por Maris-
cal, destaca el llamado a los consensos, 
a encontrar coincidencias aunque exis-
tan diferencias. Un claro mensaje de un 
hombre que privilegia la civilidad por 
encima de la belicosidad, en el entendido 
que abonar al terreno de los disensos y el 
encono solo contribuye a provocar pará-
lisis y anquilosamiento, lo que Cajeme 
no puede ni debe permitirse, pero que 
lamentablemente ha estado sucediendo. 
De ahí que el munícipe señalara que aun-
que respeta la libertad de expresión no 
acepta los infundios para el logro de fines 
perversos, en clara alusión a versiones in-
formativas que pretenden empañarlo a él 
y a lo más sagrado, su propia familia.

Desde un inicio, hace 1 año, Mariscal 
Alvarado ha promovido la conjunción 
de esfuerzos a través de su lema institu-
cional con aquello de Vamos Todos por 
Cajeme, pero en política es de esperarse 
que este tipo de principios no se logren 
a cabalidad; existen marcados intereses 
por encima del utópico bien común, pero 
el esfuerzo debe continuar, por el bien de 
la ciudadanía.

Saludos!

ALFONSO DURAZO GERMÁN LARREA SERGIO PABLO MARISCAL VÍCTOR GUERRERO
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Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

Ante el desprestigio de los partidos  
políticos los independientes se preparan

Gran preocupación, la que hay entre el 
priísmo sonorense en torno a los re-
sultados que habrá en las elecciones 

de 2021.
Por una parte, MORENA mantiene su 

fuerza arrolladora, aunque poco a poco la ha 
ido perdiendo a partir del desempeño de sus 
legisladores, no todos, como de sus alcaldes y 
aquí también, no todos.

Los más de los diputados emanados de 
MORENA y coaligados a tiempo han tenido 
de sobra para demostrar su falta de prepara-
ción, y respecto a los alcaldes sucede algo si-
milar, llegaron al cargo sin estar preparados y 
desde septiembre de 2018 a la fecha han ido 
de tumbo en tumbo, algo que el PRI trata de 
aprovechar.

Si el lector ha analizado la situación, verá 
que en los municipios más importantes van 
de la mano los regidores priístas con los go-
biernos morenistas.

Sin embargo, ¿qué es lo que más preocupa 
al priísmo?

Si bien MORENA sigue fuerte, de aquí al 
2021 verá disminuida su fuerza en lo local y 
no les queda otra que esperar el apoyo en to-
dos sentidos del presidente López Obrador, 
quien alcanza una popularidad como ningu-
no otro presidente en la historia. 

Si gracias a él ganaron en 2018, pueden ga-
nar de nuevo, confían, pero…

El PRI está consciente de la fuerza de MO-
RENA, pero hay algo más que le preocupa 
más que otra cosa: los independientes.

De acuerdo con un reciente estudio, resul-
tó que la ciudadanía tiene más confianza en 
la policía que en los partidos políticos y todos 
sabemos lo que opina la gente de la policía.

El mismo López Obrador reveló meses 
atrás que cuando decidió fundar MORENA 
analizó por mucho tiempo la conveniencia de 
llamarle Partido de Regeneración Nacional, o 
Movimiento, optó por esto último debido al 
desgaste y desprestigio que afecta a todos los 
partidos, y ese desprestigio persiste.

En 2000 la ciudadanía pensó en aprove-
char la oportunidad de una transformación y 
votó en su mayoría por el candidato del PAN, 
Vicente Fox Quesada. Nunca llegó la trans-
formación tan esperada. 

En 2006 pensó que había que darle más 
tiempo al cambio y volvió a votar por el can-
didato panista, esta vez Felipe Calderón Hi-
nojosa. Lo que hubo fue más de lo mismo, 
mucha corrupción y entre esta el territorio 
nacional se cubrió de sangre.

En 2012, el electorado se pronunció por 
el PRI de nuevo, destacando el gobierno del 
priísta Enrique Peña Nieto por los escandalo-
sos casos de corrupción.

El combate a la corrupción es el principal 
mensaje del presidente López Obrador y no 

solo lo dice, sino que lo hace, aunque muchos 
mexicanos quisieran que en este su primer 
año de gobierno haya procedido contra todos 
los corruptos del gobierno anterior, pero esto 
no puede ser, aquí y en todo el mundo la jus-
ticia es lenta, lleva tiempo analizar caso por 
caso. El priísmo le apuesta al fracaso, lo que, 
sin embargo, difícilmente sucederá, aunque 
volvemos a lo mismo: los partidos están muy 
desprestigiados.

En el caso de Sonora, el que fuera un reco-
nocido priísta, Ricardo Bours Castelo, está re-
puntando, en lo que contribuye su carácter de 
independiente, y en Cajeme hace lo propio su 
hermano, el regidor Rodrigo Bours Castelo, la 
respuesta no se ha hecho esperar.

Diputados y regidores priístas y sus aliados 
están muy al pendiente para lanzarse con-
tra uno u otro y hasta contra el exgobernador 
Eduardo Bours, priísta pero hermano de dos 
posibles candidatos independientes, al que 
tratan de involucrarlo en el incendio de la Guar-
dería ABC, hace 10 años, y como no hay más, 
argumentan sus detractores que fue omiso, no 
ordenó a la Unidad de Protección Civil que re-
visara las instalaciones de la guardería y ahora 
resulta que por eso es culpable. Caramba.

No obstante, los independientes están 
quitando el sueño a más de cuatro y puede 
haber un centenar de señalamientos, pero 
si en términos jurídicos no hay elementos, 

esos señalamientos quedan en solo eso, en 
señalamientos; pero el problema de fondo 
no es eso, el problema real es que MORE-
NA, PRI y aliados buscan con desespero 
frenar el avance de los independientes y 
para esto se agarran de cualquier cosa por 
intrascendente que sea.

Todo apunta a que el futuro de Sonora será 
de los independientes, muy conocidos son el 
PRI y el PAN, y la ciudadanía ya no quiere más 
gobiernos emanados de estos partidos.

Los demás partidos seguirán como hasta 
ahora, corriendo tras posiciones plurinomi-
nales y para esto ya se están ofreciendo para 
hacer la vida pesada a los independientes. 
Tendrán sus candidatos propios, sí, pero su 
tarea será la de tratar siempre de golpear a 
los independientes y al final, por supuesto, 
recibirán su premio.

Por ahora, a menos de dos años de las elec-
ciones para gobernador como para renovar 
Congreso y Ayuntamientos los independien-
tes están en la mira de los panistas, priístas 
y sus aliados y claro, de MORENA y aliados, 
con una imagen muy afectada estos por culpa 
de algunos de sus alcaldes y legisladores que 
se han exhibido por su falta de tacto, impre-
paración y el uso de prácticas corruptas, aun-
que de este modo estén golpeando la 4T que 
encabeza y muy bien el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.   
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Se le fue el primer año al alcalde Sergio Mariscal

Se cumple un año del gobierno mo-
renista en Cajeme, sin que haya mu-
cho que celebrar. Lo más grave ha 

sido el recrudecimiento de la violencia. 
Si bien es un problema que no nació 

en esta administración, esperábamos 
más resultados. 

Sin embargo, a un año, no vemos cam-
bio. Claro en julio y agosto, se registró 
una baja sensible en la violencia, pero 
este mes ya suman 17 asesinatos. 

La esperanza está sembrada en el nue-
vo mando militar y la estrategia en con-
junto que llevan a cabo con el gobierno 
estatal y federal. En 2018, hubo 230 eje-
cuciones; pero en 2019 ya llevamos 295.  

No dude usted que alcancemos las 300 
muertes violentas. Una carnicería huma-
na. Díganme, si no. 

El único negocio redituable en Obregón 
en estos momentos son las funerarias.

El otro tema en el que nos quedan a 
deber y mucho, es el ataque contra la co-
rrupción. 

Al ver a un gobierno de oposición que 
promete una Cuarta Transformación, los 
cajemenses esperaban un ataque frontal 
contra quienes han dejado las arcas mu-
nicipales temblando. 

Pero oh desilusión, el gobierno actual 
decide darle carpetazo al asunto y no in-
vestigar. Como si al municipio le sobrara 
el dinero y pudiera darse ese lujo. Al no 
investigarse las irregularidades y sancio-
nar a los gobernantes y funcionarios co-
rruptos, queda la puerta abierta para que 
siga el saqueo. 

El otro pendiente es que hasta aho-
ra no sabemos qué pasó con el caso de 
Efraín, el muchacho que murió en las cel-
das de Seguridad Pública.  

No sabemos por qué no ha habido san-
ciones contra el responsable de su muer-
te, quien ahorita debe andar quitado de la 
pena, muy a gusto celebrando las fiestas 
patrias con peligro de que se le vuelvan a 

subir las copas, y de un golpe mande al otro 
mundo a otro inocente. Claro por qué no. 

Todo es posible, sino sufrió castigo 
alguno. Tampoco supimos cuáles fue-
ron las sanciones contra los funciona-
rios implicados.

El oso del año fueron los jueces califi-
cadores contratados sin experiencia y sin 
título profesional como abogados. 

Hasta hoy tampoco se sabe de algún 
funcionario que haya sido sancionado. 

Lo bueno de todo eso es que se despidió 
a quienes no cumplían los requisitos, y muy 
probablemente llegaron al cargo por reco-
mendaciones o algún favor político. No si 
la cultura priista del amiguismo y compa-
drazgo ya es parte de nuestros genes. 

Ha sido exportada a todos los partidos 
políticos.

Algo bueno que ocurrió en este año, 
fue que se hizo público quiénes son los 
regidores más faltistas. Y como ya saben, 
ningún se escapa sea del partido que sea. 

El único que tiene solo una falta es el 
regidor más odiado por sus compañeros, 
Rosendo Arrayales, justamente por haber 
destapado la cloaca con el nombre de los 
regidores y sus numerosas ausencias. El 
crédito no se lo lleva la administración 
municipal sino Arrayales. 

Y aunque ahora todo lo detestan, espe-
ramos que haber exhibido a los faltistas, 
aun cuando argumenten lo que gusten 
y manden para disculparse, debemos 
aplaudir que haya sido uno de ellos quien 
haya destapado su afición por cobrar sin 
ir a las juntas de Cabildo. 

Deseamos que a los faltistas les dé un 
poco de vergüenza y acudan puntual-
mente a cumplir con su deber. Señores, 
son solo tres años, y si no tienen tiempo, 
denle la oportunidad a su suplente. 

Y qué bárbaro Gustavo Almada de Mo-
vimiento Ciudadano, jamás lo hubiéra-
mos esperado de él. 

Por qué falta tanto. Lleva 26 faltas. 

Eso sí comparadas con las de Edith Ro-
cío Lauterio con 46, no se ven tantas. Y 
luego el propio Rafael Delgadillo del PAN 
lleva 21 ausencias. ¡Póngase las pilas se-
ñores regidores! Ahí es donde vemos que 
una cosa es hablar; y otra hacer.

TIEMPO DE EVALUAR
Es tiempo de que el alcalde Sergio Ma-

riscal haga un balance de los funciona-
rios que no le sirven. 

Nos cuesta entender el empecinamien-
to de algunos gobernantes para deshacerse 
de funcionarios que no dan el ancho sobre 
todo cuando vemos casos como el de Laura 
Duarte quien, por una declaración inma-
dura, aunque inapropiada en su portal de 
Facebook fue fulminada de su puesto, y qué 
decir de la destitución de la comisaría de 
Cócorit, Martha Elena Ramírez Calderón.

Para unos casos salieron muy estrictos 
y muy apegados al librito, y para asuntos 
verdaderamente graves, se hacen de la 
vista gorda. 

Solo corren a funcionarios de tercer y 
cuarto nivel.

Y si hay tanta mancha, se preguntarán 
qué ha hecho de bueno esta administra-
ción. Rebuscando mucho, la verdad es 
que hay funcionarios como Ovidio Villa-
señor y empleados que le están echando 
ganas, aunque les falta aterrizar y concre-
tar las obras. 

Tan sencillo como que hay mucho pro-
blema de vialidad peatonal. De rutina, las 
damas cajemenses dejan sus zapatillas en 
el centro, al meter el pie en los hoyos de 
trabajos inconclusos. 

CUESTA CREER
A punto de cumplirse siete años del 

asesinato del diputado electo, Eduardo 
Castro Luque, el presunto autor intelec-
tual, Manuel Alberto Fernández Félix de 
31 años de edad, fue detenido en Jalisco. 

En Obregón, muchos no le ven al mucha-

cho los alcances para cometer un asesinato 
de esa magnitud porque era visto en ese mo-
mento como muy verde e ingenuo política-
mente. ¿Valía la pena quitarle la vida a un ser 
humano por un puesto que dura tres años? 
¿Por dinero?... Era hijo de papá y mamá. Lo 
que, en Obregón, le llaman un “bonny”. Por lo 
tanto, suena un tanto ilógico ese argumento 
cuando es hijo de un médico internista muy 
reconocido en Obregón. 

Llevaba buena vida, banda, amigos, 
muchachas, trago. 

Pero más allá de esto, se especula que in-
tereses oscuros negociaron la Secretaría de 
Seguridad Pública en la administración de 
Rogelio Díaz Brown a cambio de apoyar eco-
nómicamente la campaña de Castro Luque. 

Al final Rogelio puso al fallecido Isaac 
Apodaca al frente. 

Es decir que la recomendación dada por 
Castro Luque no fue acatada. ¿Cuál fue el rol 
entonces de Fernández Félix? No sabemos, 
pero dudamos mucho que tenga esa capaci-
dad. A cómo se maneja la justicia en México, 
con especialidad en sembrar pruebas y fabri-
car culpables, es muy factible que sea senten-
ciado sin ser realmente el responsable. 

Ese día, sus verdaderos asesinos reirán 
a mandíbula batiente. 

Eso de que Fernández Félix planeó todo 
un operativo para quitarle la vida a Castro 
Luque y convertirse en propietario de la 
curul en el Congreso del Estado, no es creí-
ble. ¿Por qué huyó? Pues por miedo preci-
samente a que lo hundieran y les sacaran a 
torturas una confesión falsa. 

Que hay otros detenidos que lo seña-
lan, pues a lo mejor esas personas, tienen 
miedo de que los verdaderos responsa-
bles los manden matar o les pase algo a 
sus familias. 

Pero de verás cuesta creer la versión 
de que Fernández Félix es el autor de la 
muerte de Castro Luque, a quien conoci-
mos y apreciamos. 

Aquí hay algo turbio.

Rosendo Arrayales Gustavo Almada Rafael Delgadillo Ovidio Villaseñor Rogelio Díaz Brown 
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